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Crisis, por COVID-19, en los establecimientos crece ante trabas que ponen las entidades 
financieras para otorgar los créditos de Reactiva Perú.

EL CORAZÓN DE PAPÁ 
Por intermedio del Ing. Llempén, 

Gral. Núñez y Gral. Herrera, 
honorables padres y personajes 

que encabezan la lucha contra la 
pandemia, rendimos homenaje a 

Papá en su día.

Negocios al borde 
del colapso
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GABINETE MINISTERIAL
De acuerdo al tenor de los artículos 130 y 
135 de la Carta Magna el Gabinete Ministerial 
encabezado por el Premier Vicente Zeballos ha 
sido invitado para presentarse ante el Parlamento 
el 28 de este mes para dar cuenta de la labor 
realizada hasta ahora considerando los Decretos 
de Urgencia implementados. Una presentación 
que, al parecer, se hará de manera no virtual. O 
sea, 130 congresistas más 18 ministros: 148. 
¿Más infectados?

DISCULPAS ES DE CABALLEROS
El decano del Colegio 
Médico del Perú, Miguel 
Palacios Celi, se mostró 
conforme, tras las 
palabras de disculpas 
que ofreció el ministro 
de Salud Víctor Zamora, 
a los médicos. Luego 
de voltear esta página 
expresó su deseo de 
que los profesionales 
de la salud, permanezcan 
unidos para hacerle frente al coronavirus que 
sigue causando estragos en todo el país. En tanto 
el titular de Salud, lamentó que la frase mal dicha 
y peor interpretada haya herido profundamente 
la sensibilidad de sus colegas, hermanos y 
amigos. Fuman la pipa de la paz.

CONTRALORÍA Y SU OJO FISCALIZADOR
El Contralor General de la República, Nelson 
Schack, anunció que están tomando estrategias 
para que la Contraloría recupere su capacidad 
para sancionar administrativamente a los 
funcionarios y servidores públicos que incurran 
en inconducta funcional o actos de corrupción, 
sobre todo por los casos identificados durante la 
emergencia sanitaria por el COVID-19.  En tanto 
se supo que han encontrado irregularidades en 
diversas municipalidades y regiones del país. 
Nelson Schack, anunció que una vez que termine 
la cuarentena, iniciarán el control posterior, para 
verificar a los funcionarios implicados en actos 
dolosos. Pueblo pide sanción ejemplar. 

SIETE FUNCIONARIOS EN LA MIRA
 Siete funcionarios de la Municipalidad Provincial 
de Trujillo, deberán responder en la próxima 
sesión de concejo por las 
denuncias de presuntas 
anomalías en la gestión 
y por otros problemas 
que afronta la ciudad de 
cara a la pandemia por 
el COVID-19.
Entre los citados está 
la gerente general del 
municipio, Tania Baca, 
quien deberá explicar 
los contratos que hizo la comuna con una agencia 
de Lima para la difusión de videos en portales de 
Trujillo. Por su parte, la regidora Olga Cribilleros 
pidió una exhaustiva investigación y castigos con 
todo el peso de la Ley a los responsables.  

Los enfrentamientos entre el Poder Legislativo y el Poder 
Ejecutivo, protagonizado por el presidente del Consejo de 
Ministros Vicente Zeballos y el presidente del Congreso 
de la República Manuel Merino, ha generado un sinsabor 
entre los miles de peruanos y la preocupación no solo de 
las instituciones representativas de nuestro país, sino 
también de los organismos internacionales.

Señores congresistas, los 30 millones de peruanos los elegimos 
para construir un país, el futuro de los pueblos y de su gente, no 
para destruir, por eso se hace necesario que, por la eficacia de la 
gobernabilidad, depongan sus discrepancias y trabajen con miras a 
salir de esta aguda crisis a la que nos a conlleva el coronavirus. 
Cabe destacar que el Secretario Ejecutivo del Acuerdo Nacional, 
emitió un comunicado, mediante el cual señala que, por encargo de las 
organizaciones de la Sociedad Civil que integran el Acuerdo Nacional y 
de los miembros de su Comisión Consultiva, expresa su preocupación, 
compartida por amplios sectores de la ciudadanía, por la situación de 
enfrentamiento que está teniendo lugar entre el Gobierno Nacional 
y el Congreso de la Republica. Asimismo, trasmitió su invocación a 
ambos Poderes del Estado a deponer sus antagonismos en aras de 
la gobernabilidad en momentos en que el país requiere unirse para 
encarar la grave crisis ocasionado por la Pandemia del COVID-19. El 
documento es firmado por Max Hernández, Secretario Ejecutivo del 
Acuerdo Nacional.
Estas confrontaciones que solo conllevan al retraso de un pueblo 
golpeado por la pandemia y la crisis económica, no es bueno para 
nadie, por ello ambos poderes del Estado deben sentarse en la mesa 
para buscar consensos que les permita trabajar unidos, con la única 
visión de salir del fango en que nos encontramos. 
Cabe recordar que el problema se genera a raíz que Zeballos, criticó el 
hecho que el Congreso de la República archivó un proyecto impulsado 
desde el Ejecutivo, relacionado a la reforma integral del sistema de 
pensiones, añadiendo que lo hicieron, sin ninguna profundización de 
los contenidos y alcances en los cuales se sostenía esta iniciativa, entre 
otros. Y como respuesta a ello el titular del Congreso de la República, 
Merino de Lama, manifestó que el Gabinete Zeballos no cuenta con el 
voto de confianza de este Parlamento ni del anterior. 
En tanto el presidente de la República, quien mantiene un 80% 
de aceptación de la población, según las últimas encuestas, pidió 
responsabilidad para todos. Destacando que defenderán los avances 
en la reforma política y los avances en la reforma del sistema de 
justicia. “No vamos a dejar que la distracción del esfuerzo de todos, 
por combatir a esta enfermedad (coronavirus), dé lugar a cambios 
sorpresivos que van contra lo que es una democracia moderna, un 
país moderno como el que queremos todos los peruanos”, manifestó 
el Jefe de Estado
Para terminar este editorial, voy a tomar prestadas las frases del 
Nelson Mandela que encarna el ideal de la lucha sincera y sin violencia 
y de un mundo justo y libre quien dijo: “Mi ideal más querido es el de 
una sociedad libre y democrática en la que todos podamos vivir en 
armonía y con iguales posibilidades” y “No es valiente aquel que no 
tiene miedo, sino el que sabe conquistarlo”.
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Construyamos, 
no destruyamos

Editorial VEA LO QUE VEA
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6 EL PADRE EN LA POESÍA 
LIBERTEÑA 

12
REACTIVA PERÚ: ESTO OFRECE

EL GOBIERNO, ¿PERO SE CUMPLE?
Si bien es cierto que la medida es acertada, 
al parecer los obstáculos para otorgar los 

13 20
GIANNI CERÓN, POR SIEMPRE, EN

EL RECUERDO DE LOS TRUJILLANOS
Era italiano de nacimiento, pero el amor 

a primera vista lo trasladó a Trujillo, 
donde pasó la mayor de su vida, junto 

EN LOS FRAILONES Y 
CUMBEMAYO

La leyenda cuenta 
que eran sacerdotes 
que vencidos por 
el cansancio, se 
quedaron a dormir en 
el lugar y los dioses 

los petrificaron.

SALDREMOS DE ESTA: SE AVECINAN 
BUENOS TIEMPOS

Se vislumbra un nuevo punto de partida 
para la humanidad

24
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Il Valentino
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Delivery:295339

Más de 33 años junto a Ud., compartiendo momentos inolvidables  

Pizzas - Pastas
Lasagnas - Carnes

ATENCIÓN: 
9 am. a 1 pm. y de 5 pm. a 10 pm.

Jr. San Martín 216
956298960

Deliciosos sandwiches de  pavo, mechado, chicharron,tamales, humitas, jugos, café, postres y más...

El Pernil
Feliz Día Papá

SUSALUD 
GRANTIZA 

RESPETO A LA 
INTIMIDAD.

Superintendencia,  
sancionará con 
multas, hasta 300 
UIT 33

Por el Día del 
Padre, ofrecemos 
un ramo florido 
de creaciones 

poéticas

31 33
INTERVIENEN A BOTICA 

Ante las denuncias que en la 
botica “San Miguel Arcángel” 
de Chiclayo, pasaje Santo 
Toribio de Mogrovejo, 
se estaban atendiendo a 
pacientes con covid-19, fue 
intervenido por la Policía 
Nacional.

BARRIDO DE COVID-19 EN 
COMISARÍA

Con la finalidad de descartar 
posibles casos de covid-19, 
trabajadores de la red de 
Salud Pacífico Norte llegó 
hasta comisaría Alto Perú para 
realizar pruebas rápidas al 
personal policial.

CHIMBOTE

créditos son realmente 
dificultuosos. Se hace 

necesaria la fiscalización.  

CHICLAYO 

a su esposa Esperanza 
Razzeto, con quien dirigió 

por más de 50 años el 
emblemático restaurante 

café “DEMARCO”.

CAJAMARCA: NO 
HAY PACIENTES 

POR COVID-19 EN 
UCI

La buena noticia 
se debería a una 
efectiva contención 
del coronavirus 29
CAJAMARCA
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UBÍCANOS:         Calle Agua Mz. K Lt-13 Urb. Los Cedros - Trujillo
CONÓCENOS:                 CEA JUANPABLO II          www.juanpablo.edu.pe 293395 - 346688
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“Formando Líderes con Valores 
Cristianos en Verdad, Fé y Justicia”

Feliz Día

Papá

INICIAL

De la mano la 
tecnología con 

la educación

Alcalde César Juárez satisfecho por logro de bono económico

El alcalde de Víctor Larco, César Juárez 
Castillo, expresó su satisfacción por haber 
logrado cumplir tres de las cuatro metas 
impuestas por el Programa de Incentivos 
a la Mejora de la Gestión Municipal 
establecidas al 31 de diciembre del año 
2019.
Según los resultados de la evaluación 
del cumplimiento de metas, la comuna 
larquense ha logrado cumplir lo referente 
a las metas “Ejecución presupuestal de 
inversiones del PIM”, “Implementación 
de un sistema integrado de manejo de 
residuos sólidos municipales” y “Acciones 
de municipios para promover la adecuada 
alimentación, y la prevención y reducción 
de la anemia”, los cuales se han venido 
trabajando de acuerdo a las exigencias del 

Ministerio de Economía y Finanzas.
Al respecto, Juárez detalló que por el logro 
alcanzado por la Municipalidad de Víctor 
Larco en estas tres metas, la comuna 
recibirá un bono adicional por el programa 
de incentivos, que permitirá mejorar la 
ejecución de los programas y proyectos en 
beneficio de la comunidad victorlarquense.
La cuarta meta de “Fortalecimiento de la 

administración y gestión del impuesto 
predial”, concerniente a la recaudación no 
se logró cumplir dado que la meta 2019 fue 
elevada. En el 2018, la recaudación fue de 
6 millones 145 mil 277 soles y en el 2019 
se logró 6 millones 938 mil 859 soles y la 
meta para ese año fue de 7 millones 469 
mil 483 soles, lo cual pese al incremento 
en recaudación larquense no fue posible 

alcanzar.
El Programa de Incentivos a la Mejora 
de la Gestión Municipal del Ministerio 
de Economía y Finanzas implica la 
transferencia de recursos económicos a 
las municipalidades por el cumplimiento 
de metas en un periodo determinado, a fin 
de promover la mejora de la calidad de los 
servicios públicos así como la efectividad 
y eficiencia del gasto público de las 
municipalidades.

Municipalidad de Víctor Larco cumple mayoría 
de metas en favor de la población 
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ayudarte a levantar el vuelo”; Carlos Prado 
Muñoz, de Agallpampa, quien en su poema 
“A mi padre” perfila estos versos: “Camino 
hacia la casa que soñamos. / Pienso en los 
árboles que mirábamos desde su balcón. / 
La casa no existe pero nos alumbra. / Sus 
paredes dividen nuestros tiempos / pero 
no nuestros sueños”.
Con el mismo entrañable signo, pero en un 
contexto diferente, en el que siempre late 
el sentimiento filial de reconocimiento al 
padre que emprende el camino del adiós 
irreversible, encontramos en el  libro 
“Mache Mache” de, Carlos Paredes, los 
emotivos versos: “¡Hasta siempre buen 
peruano! / ¡Hasta siempre padre mío! / 
¡Espéranos en la quietud… en el confín del 
camino! / ¡¡Adiós!!”.
Entre los poetas costeños son ampliamente 
reconocidas las trayectorias del trujillano 
Bethoven Medina Sánchez, así como 
del chepenano Isaac Goldemberg.  Al 
poemario “Quebradas las alas”, de 
Bethoven, pertenecen estos versos: “Mi 
padre / presente en mi risa, mi llanto, / 
es un árbol que crece desde el fondo de 
mis hijos”. En cambio, del poema “Padre”, 
de Goldemberg, hemos tomado estos 
versos: “Padre: / qué lejos vas quedando 
en mí / como cuando decías vámonos 
a casa / después de largos sábados de 
candelabros”. Y también consideramos al 
importante poeta laredino José Watanabe, 
quien en su poema “Las manos” labró 
estas líneas: “Mi padre vino desde tan lejos 
/ cruzó los mares, / caminó / y se inventó 
caminos, / hasta terminar dejándome sólo 
estas manos / y enterrando las suyas / 
como dos tiernísimas frutas ya apagadas”.

Con motivo de la justa 
celebración del “Día del 
Padre” ofrecemos un ramo 
florido de creaciones poéticas 
con las cuales varios poetas 
liberteños dedican su ofrenda 
lírica inspirada en la imagen 

del progenitor de la vida familiar. Desde 
luego, esta muestra no es completa, ni 
cerrada, ni selectiva; ella simplemente 
traduce nuestros encuentros y hallazgos. 
Seguramente con el tiempo el universo 
literario inspirado en la figura paterna se 
irá ampliando.
En “Canciones del hogar”, esa emotiva y 
familiar sección de “Los heraldos negros”, 
César Vallejo, desarrolla uno de los 
ejes constantes de toda su producción 
posterior: el hogar, la madre, la orfandad, 
la desolación, la muerte y, naturalmente, la 
devoción al padre, plasmada, por lo menos, 
en tres poemas fundamentales: “Encaje de 
fiebre”, “Los pasos lejanos” y, sobre todo, 
“Enereida”.
En el primer poema se percibe claramente 
la imagen augusta, austera y devota del 
padre quieto, sereno y contemplativo de la 
vida, traspasado de un hondo sentimiento 
religioso: “En un sillón antiguo sentado 
está mi padre. / Como una dolorosa, entra 
y sale mi madre. Y al verlos siento un algo 
que no quiere partir”.
En “Los pasos lejanos” el padre, como 
paradigma de la vida, es elevado hasta la 
plenitud sagrada del amor, de una enorme 
e inconmensurable devoción filial: “Mi 
padre duerme. Su semblante augusto 
figura un apacible corazón; / está ahora 
tan dulce…/ si hay algo en él de amargo, 
seré yo”.
Pero el poema en el que la intensidad 
lírica y el lacerante dolor elegíaco golpean 
inmisericordes la tierna sensibilidad 
del hijo ante el paulatino e inexorable 
acabamiento del padre, es “Enereida”, 
en el contexto sombrío de la visión de 
cementerio y la restañante espiritualidad: 
“Hoy hace mucho tiempo que mi padre no 
sale! / una broma de niños se desbanda”.
Pero junto al formidable poeta santiaguino, 

ESPECIAL

otros creadores de la misma provincia, 
también rinden a la imagen del padre el 
fruto de sus inspiradas creaciones. Así, 
Danilo Sánchez Lihón en su libro “Alma de 
maestro”, dedicado a exaltar la imagen de 
su padre, quien fue un distinguido maestro 
en su tierra, incluye el intenso poema 
“Ahora y siempre a la muerte de mi padre”, 
algunos de cuyos versos dicen: “Ahora 
que eres espíritu, / abrázame.”  Alejandro 
Benavides Roldán, en su hermoso libro 
“Ida y retorno al mar”, traza una imagen 
heterodoxa del padre plasmada en varios 
poemas, uno de los cuales comprende los 
versos: “Mañana seré bueno siquiera una 
vez / y cuando vuelvas a llamarme, / saldré 
del fondo de la casa / y con mi sonrisa 
inmensa, / mataré todo el llanto que te 
causo!”. Víctor Contreras Arroyo, crea 
estas líneas de inspiración social y popular 
contenida en su poema “La dialéctica del 
progreso”: “Mi padre unió suela y cuero / 
según la teoría / de Lorenzo mi abuelo /
hizo zapatos y mejoró su teoría”. 
Esta relación de creadores santiaguinos 
incluye la esmerada poesía de Erasmo 
Alayo Paredes y, sobre todo, de Ángel 
Gavidia, fino orfebre de los versos: “A 
quién llama mi padre cuando silba / A qué 
sueños difuntos / A qué querido rastro / 
Qué pena desovilla, larga, fina / y desde 
qué lugar?”.
Entre los poetas nacidos en la provincia 
de Otuzco, encontramos a Víctor Julio 
Ortecho, quien en “A un padre sencillo” 
recrea esta evocativa imagen: “Hoy que tu 
muerte nos estremece / en un recodo de 
tu recuerdo me detengo. / Veo aletear la 
vida / como viento que se empina / para 

ESCRIBE: Saniel E. Lozano Alvarado
Escritor y profesor universitario

El padre en 
la poesía 
liberteña

El vate universal, 
César Vallejo, 
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inmenso de la ciencia.
Y el paciente espera
con ansia infinita el
Milagro hermoso de vivir.

Es que es la mano de Dios
representada en la del hombre, 
médico hermano,
así esperamos sumisamente
obre el milagro,
el “BUEN SAMARITANO”.

Poesía y música de Maruja Tafur Núñez 
Dama Dorada de SERCOFE Trujillo.

Publicamos la letra del vals “El Buen 
Samaritano” en la poesía y música de 
Maruja Tafur Núñez, Dama Dorada 
de SERCOFE Trujillo, como homenaje 
y reconocimiento a los médicos 

del Perú, que en estas circunstancias que 
vivimos, están demostrando apostolado y 
mística de trabajo.
El gesto de la cantautora, Maruja Tafur Núñez, 
ha sido reconocido por el decano del Colegio 
Médico del Perú, Dr. Miguel Palacios Celi, 
quien mediante carta N° 213-D-CMP-2020 

“El Buen Samaritano”, vals 
en homenaje a los médicos

del 7 de mayo del mismo año. 
“Escribo en nombre de todos los médicos 
del Perú, para expresarle nuestro 
agradecimiento por esta bella canción, cuya 
letra y música, refleja en su real magnitud la 
noble vocación que desarrollamos día a día 
y que usted, tocada por Dios ha dado vida de 
una manera extraordinaria en las letras y en 
las notas de tan espectacular vals”, dice en la 
misiva el Dr. Miguel Palacios.

“EL BUEN SAMARITANO”
 (vals)

Hay un buen samaritano 
consagrado a los humanos,
con una noble misión
son los médicos hermanos.

En pos de la vida van 
prodigando su experiencia,
aliviando las dolencias
en sacrificado afán. 

Y el samaritano va aliviando
el cruel dolor, con el don

Cantautora, Maruja Tafur

Decano del Colegio Médico del Perú, Dr. 
Miguel Palacios.
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«Cuando un recién nacido aprieta con su pequeño puño, por primera vez, el dedo de su 
padre, lo tiene atrapado para siempre», frase de Gabriel García Márquez

El tercer domingo de junio, estaremos 
celebrando el “Día del Padre”, fecha 
precisa para rendirles homenaje. 
En esta ocasión la Revista “VEA”, 
entrevistó a tres extraordinarios 
padres como; el Ing. Manuel 
Llempén Coronel, Gobernador 

Regional de La Libertad; General PNP Lucas 
Leoncio Núñez Córdoba, Director de la III 
Macro Región Policial La Libertad-Áncash y 
general de Brigada Orlando Alberto Herrera 
Lama, jefe del Comandante General de la 32ª 
Brigada de Infantería del Ejército, quienes 
hoy en día vienen cumpliendo una abnegada 
labor frente a la pandemia del coronavirus, 
sacrificando a su familia, pero siempre con 
un espacio suficiente para estar con sus hijos. 

LAS PREGUNTAS:
1. ¿Por el cargo que Ud. ocupa, debe ser 
difícil la tarea de ser padre?
2. ¿Considera que la paternidad es cómo se 
lo imaginaba?
3. ¿Cómo vive el “Día del Padre” y qué 
significa para Ud.?
4. ¿Cuáles han sido los mejores instantes que 
le ha deparado la paternidad?
5. ¿Qué anécdota, mejor momento y el más 
difícil que recuerda de su trayecto de la vida?
6. ¿Existe algo que siempre le hubiera gustado 
hacer, pero nunca tuvo la oportunidad?
7. ¿Qué actividades le gusta compartir en 
familia?
8. ¿Qué consejos darías a un futuro padre?

LAS RESPUESTAS:
MANUEL LLEMPÉN CORONEL, 
GOBERNADOR REGIONAL DE LA 
LIBERTAD

ESPECIAL

1. Bueno, cuando uno ocupa un cargo, de 
hecho que tiene muy poco tiempo para 
compartir con los hijos, sin embargo, trato en 
lo posible de comunicarme constantemente 
porque creo que siempre es indispensable el 
diálogo entre padre e hijo, porque creemos 
que ser padre es dar sostén, ser garantes, 
educarlos, criarlos y acompañar con júbilo, 
miedo, aciertos y errores el inicio de la vida.
2. Son tantas experiencias maravillosas que 
me cuesta. Siempre imaginé tener mis hijos 
y convertirlos en grandes profesionales y 
como tal he cumplido con cada uno de ellos y 
me siento orgulloso de sus éxitos.
3. Reunidos con mis hijos. En algunas 
ocasiones por circunstancias de la vida 
no hemos podido estar todos, pero en 
otras sí. El Día del Padre es una fecha muy 
significativa, que nos permite reflexionar de 
nuestro compartimiento y si hay errores, hay 
que corregirlos, porque en la vida nadie es 
perfecto.
4. Hay muchos momentos de felicidad que me 
cuesta elegir. Por ejemplo, cada nacimiento 
de mis hijos, que fue algo emocionante. 
Asimismo, cuando empiezan a pronunciar 
sus primeras palabras y dan los primeros 
pasos o cuando te dicen te quiero papá. En 
fin, hay tantos instantes bellos que sigo 
pasando con mis hijos.
5. El día de mi matrimonio, estaba demasiado 
nervioso, pero luego de decir el Sí, estuve 
mucho más tranquilo. El mejor momento fue 
el nacimiento de mi primer hijo y también 
varios momentos difíciles pero superables.
6. Considero que la mayor parte de las metas 
las he conseguido y me siento bendecido por 

Dios de tener una familia maravillosa.
7. En primer lugar, la comunicación, teniendo 
en cuenta que es vital para fortalecer los 
vínculos afectivos de la familia, además de 
disfrutar con mi esposa e hijos desde muy 
tempranas horas para celebrar el Día del 
Padre.
8. Que les den el tiempo necesario a 
sus hijos, disciplinarlos con amor y 
paciencia, enséñarles con tu ejemplo, no 
sobreprotegerlos. Hay que disfrutar de 
la paternidad y cuando llegue la noche 
abrazarlos y decirles lo mucho que los 
queremos.

GENERAL PNP LUCAS LEONCIO NÚÑEZ 
CÓRDOVA, 
DIRECTOR DE LA III MACRO REGIÓN 
POLICIAL LA LIBERTAD-ÁNCASH.

1. Bueno, la labor policial siempre ha sido 
absorbente y lo sigue siendo y por la misma 
dinámica social, sin embargo, he tenido 
momentos especiales para mi única hija 
Allison, de quien me siento orgulloso de 
todos sus logros.

El Corazón de Papá 

PERFIL Ing. Manuel Felipe Llempén 
Coronel, nació un 06 de Julio, en 
el Día del Maestro, en el distrito de 
Chongoyape, provincia de Chiclayo. 
Sus padres, ya fallecidos, fueron Livia 
Coronel Gonzáles y Salvador Llempén 
Saldaña.
Casado con la dama Sara Rubio Idrogo, 
su fiel compañera desde hace 45 años. 
Con ella compartieron la más grande 
felicidad con el nacimiento de sus hijos 
Gary (42), Kelly (40), Cinthia (38) y 
Fredy (36).
Estudió primaria y secundaria en su 
distrito natal y se graduó de Ingeniero 
Químico en la Universidad Nacional de 
Trujillo. MBA-Magister en Administración 
de Empresas en ESAN, promoción XXIV, 
y con estudios concluidos de Doctorado 
en Administración en la UNT. Fue gerente 
de la Municipalidad Provincial de Trujillo, 
gerente del Gobierno Regional y hoy es 
Gobernador Regional de La Libertad.

Ing. Manuel Felipe Llempén Coronel General, Lucas Leoncio Núñez Córdova General, Orlando Alberto Herrera Lama
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2.  La paternidad también es un sentimiento 
profundo. Además, ser padre implica un gran 
compromiso tanto con la pareja como con los 
hijos. No solo es darles aspectos materiales, 

sino brindarles amor, amistad, tiempo y 
protección. 
3.  El Día del Padre compartimos en 
familia, con mucha algarabía. Son fechas 
tradicionales que las vivimos con mucha 
fraternidad. Es lindo recordar que cuando 
nuestros hijos son pequeños, el festejo es 
muy peculiar. 
4. El mejor momento fue cuando mi hija 
nació. También cuando tuve la dicha de 
recibir sus cartas que me escribía a mano 

cuando era una niña. En realidad, es 
muy gratificante estar junto, en mi 
caso, a mi querida hija.
5. El mejor momento, con mucha 
sinceridad, son todos los que 
comparto con mi hija. Ella siempre 
ha sido muy cariñosa. Una de las 
anécdotas, que más recuerdo fue 
cuando tuve momentos difíciles de 
carácter sentimental y mi hija al 
parecer apreció eso y me escribió 
un verso que decía así: “Papá sigue 
adelante, porque jamás se le puede 
vencer, al que nunca se rinde”. Ella 
solo tenía 11 años y fue algo que 
quedó grabando en lo más profundo 
de mi corazón. La verdad que me 
quedé impresionado de la lectura 
que ella tenía del momento que 
yo pasaba y esa frase se me quedó 
perennizada, por eso lo tengo a flor 

PERFIL: General Orlando Alberto 
Herrera Lama, nació en el distrito de 
Zorritos, provincia de Contralmirante 
Villar, departamento de Tumbes. Estudió 
la primaria en el colegio Contralmirante 
Villar. Estudios superiores en la EMCH. 
Estudios de Post Grado, Magíster en 
Educación en la Universidad Pedro Ruiz 
Gallo.  Es oficial del Ejército del Perú 
con 33 años en actividad. Sus padres; 
Orlando Herrera (alemán) y doña María 
Esperanza Lama Villar. Casado con Ana 
Patricia Romero Edery, de cuyo feliz 
hogar nació su hija Andrea Patricia 
Herrera Romero. 

PERFIL:El General PNP, Lucas Leoncio 
Núñez Córdova, nació en Lima, lugar 
donde también realizó sus estudios tanto 
primarios, secundarios y superiores. 
Además del título otorgado por la Escuela 
de Oficiales de la capital de la Republica, 
también estudió la carrera de Derecho y 
realizó una maestría en Ciencias Políticas. 
Es hijo de Isidro Núñez y Raquel Córdova. 
Su única hija Allison Núñez Burga, es una 
profesional con maestría en Ingeniería de 
Industrias Alimentarias. 

de labios. Tengo 35 trabajando en la Policía 
y siempre hay buenos y malos dias, pero 
lo importante es que todo en la vida tiene 
solución.
6. Por supuesto. Por ejemplo, me hubiera 
gustado estudiar las carreras de filosofía y 
también de idiomas. 
7. Siempre la conversación, el 
entretenimiento, celebración de fechas 
especiales, reír, hacer bromas propio de 
todas familias, es lo que siempre realizamos. 
8. En una ocasión cuando mi hija era muy 
niña y tenía uso de razón, le dije que ella 
ha venido a este mundo para ser feliz y 
que nuestra vida es un cerrar de ojos en el 
tiempo, que no podemos pasar momentos 
difíciles y si hay tenemos que afrontarlo 
y que  en la mayor parte de nuestras vidas 
tenemos que ser felices. Ese mensaje, Allison 
no solamente lo ha etiquetado, sino que lo a  
internalizado.

GENERAL DE BRIGADA ORLANDO 
ALBERTO HERRERA LAMA, JEFE DEL 
COMANDANTE GENERAL DE LA 32ª 
BRIGADA DE INFANTERÍA DEL EJÉRCITO
1. En realidad, en este tiempo de Pandemia 
es un poco complicado, la responsabilidad 
como Comandante General en esta Brigada 
representa un compromiso indelegable 
sobre la salud y bienestar de mi personal, 
su familia y con la población de la Región 
Áncash y La Libertad. Esta situación y los 
estudios universitarios de mi hija nos han 
obligado a separarnos, pero en cada tiempo 
libre apoyados en la tecnología compartimos 
momentos agradables y nos mantenemos 
unidos.  
2. Ser padre es lo más hermoso que me ha 
pasado, creo que, desde el nacimiento de mi 
hija, no quiere decir que me transformé, pero 
si cambió mi vida, no sé si me imaginaba 
esto, pero ahora no me imagino mi vida de 
otra manera.   
3. El día del padre es muy especial, yo 
quería mucho a mi padre y mis primeros 
pensamientos del día son para recordarlo, 
luego tenemos un pequeño ritual en la 
familia, mi esposa y mi hija me preparan 
el desayuno, además nos reunimos con 
la familia para almorzar. Este día es muy 
especial porque me recuerda mi compromiso 
de amor con mi hija y el día más feliz de mi 
vida que fue cuando nació.

4. Los mejores instantes son todos siempre 
he tratado de compartir mucho con mi hija, 
verla crecer y como se esfuerza para lograr 
sus sueños de ser médico, creo que es lo más 
importante y hermoso en mi vida y la de mi 
esposa.
5. Cuando mi hija estaba en nivel inicial fui a 
una actuación en su jardín, a la profesora se 
le ocurrió realizar un concurso padre e hija, 
ella salió corriendo  y subimos al escenario, 
no saben toda la vergüenza que pasé ese 
día pero mi hija se rió mucho y fue muy 
feliz, eso es en realidad lo más importante, 
los mejores momentos siempre son cuando 
estamos juntos como familia y los momentos 
difíciles son cuando por trabajo nos tenemos 
que separar, en mi carrera esto puede ser 
muy seguido o por periodos no muy cortos.
6. Yo salí muy joven del seno familiar cuando 
me gradué de oficial, salí a trabajar dos 
años a Tumbes cerca a mis padres, luego he 
trabajado por todo el Perú, esto me impidió 
compartir más tiempo con mis padres, ahora 
que no están conmigo extraño mucho no 
haber podido pasar más momentos juntos 
con ellos y mi familia.
7. Los desayunos con mi familia son muy 

Ing. Manuel Llempen Coronel, rodeado de 
su esposa,hijos, nietos y nueras.

General Lucas Núñez Córdova, junto a su 
querida hija Allison Núñez

General de brigada, Alberto Herrera 
Lama, su esposa e hija. 

importantes los aprovechamos en contar 
anécdotas y reír mucho, pero también llevo 
años compartiendo con mi concuñado y su 
familia, preparamos caja china o al cilindro, 
son domingos de fútbol, buena comida y 
excelente compañía.
8. Creo que lo más importante es, todos los 
días demostrarles a sus hijos con pequeñas 
cosas o gestos todo el amor que tienes para 
ellos, de esta manera te aseguras tú también 
de recibir su amor. Todo lo demás con altos y 
bajos es parte de la vida.

ESPECIAL
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Coronavirus deja cuantiosas 
pérdidas y Reactiva Perú no 

funciona por igual
Propietarios de restaurantes exigen rapidez en los créditos y que el gobierno fiscalice a los bancos para evitar que 

más restaurantes y otros negocios en general cierren por falta de capital.

Es el clamor de los propietarios 
de restaurantes, quienes 
coincidieron que haber dejado 
de percibir ingresos por más de 
dos meses ha generado un caos 
económico en los restaurantes de 
Trujillo, dando lugar en algunos 

casos al cierre de sus establecimientos. A 
esto hay que agregar los obstáculos que 
ponen los bancos para los préstamos de 
“Reactiva Perú”. Además, las medidas del 
gobierno no facilitan a los restaurantes, 
más bien les ponen una serie de trabas, 
acrecentando la informalidad.
Y esta triste realidad no sólo lo viven los 
restaurantes sino también las diversas 
empresas y otros negocios.
La Revista Vea entrevistó a algunos 
propietarios de restaurantes, Francisco 
Ñique León, accionista de la Cadena de 
Restaurantes “El Mochica de Doña Fresia”; 
Maritza Gonzáles de Orbegoso Meléndez, 
propietaria de Pizzeria “Il Valentino”; 
Alessio Zucchi Gonzáles de Orbegoso, 
propietario de la pollería “Sebastian Inn” y 
Miguel Ganoza, accionista del restaurante 
“San Francisco” y propietario de “El 
Chalancito Buffet Campestre”.

LAS PREGUNTAS FUERON LAS 

SIGUIENTES:
1. ¿Cuáles son las pérdidas ocasionadas 
por COVID-19?
2. ¿Cuál es su opinión sobre las últimas 
medidas tomadas por el gobierno para 
el funcionamiento de los restaurantes?
3. ¿Cree que los préstamos Reactiva 
Perú, es una medida acertada?
4. ¿Cuál es el protocolo que están 
implementando?
5. ¿Qué le pediría al gobierno, en las 
actuales circunstancias?

FRANCISCO ÑIQUE LEON
ACCIONISTA DE LA CADENA DE 
RESTAURANTES “EL MOCHICA DE DOÑA 
FRESIA”
1. Las pérdidas son incalculables por 
la misma situación desconcertante, la 
incertidumbre que no permite planificar 
y por ende los desgastes seguirían 
aumentando, hasta que no exista una 
vacuna que detenga la pandemia
2. Definitivamente son parciales, no 
pueden hacer otra cosa porque el 
distanciamiento social es responsabilidad 
de todos. En la medida de la apertura, 
la atención por delivery o recojo de 
productos en los establecimientos 
autorizados no se comportará como antes, 

el temor de la población es comprensible, 
por tanto, no esperemos que ésta sea la 
solución ni siquiera para los trabajadores 
en su totalidad. Estas medidas no generan 
trabajo para todos los que lo tenían. Para 
los establecimientos que cuentan con 
varias sedes abrirían solo una, tratando 
de optimizar la mano de obra y otros 
costos para poder en alguna medida 
seguir sobreviviendo ante la situación 
desconcertante que vivimos.
3. Reactiva Perú, no llega a las grandes 
mayorías, definitivamente es una 
propuesta muy acertada por los plazos y la 
Tasa Efectiva Anual (TEA) que se considera. 
¿Será que por el diseño que tiene estará 
más sirviendo a las entidades financieras 
para que disminuyan su cartera en rojo?, 
o las entidades financieras estarán 
usando estos fondos para otorgarlos 
preferentemente solo a sus clientes? Hay 
que tener en cuenta que, si ayuda, pero a 
un pequeño sector empresarial.
4. El protocolo tiene que ser muy estricto 
no solo para que aparente la imagen de 
los establecimientos autorizados sino 
para ponerlo en práctica. Ya hay varios 
establecimientos que lo están aplicando, 
pero la mayoría de estos lo hacen 
informalmente a través de las 

Francisco Ñique León, accionista de  
“El Mochica de Doña Fresia”

Maritza Gonzáles de 
Orbegoso, proietaria de 

Pizzeria Il Valentino.
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redes sociales, teléfonos, entre otros. En 
nuestro caso seguimos planificando la 
implementación protocolar de tal forma 
que cuando se ponga en práctica no 
existan errores humanos que generen 
riesgos entre trabajadores y por ende al 
público consumidor.
5. Que los créditos para las empresas 
sean más ágiles ya que los días pasan y 
la gran mayoría de empresas todavía no 
son atendidas y los representantes de 
bancos culpan a COFIDE y al BCR por la 
lentitud en las aprobaciones de créditos. 
Por otro lado, los representantes del 
gobierno deberían sincerarse y no llenar 
de expectativas ambiguas a la población 
con las famosas Fases 1, 2, 3, para que 
después quede en nada y la apertura de los 
diferentes comercios se siga manteniendo 
en suspenso. Es lamentable, considerando 
que esto se torna incontrolable e 
impredecible, las empresas paralizadas, 
el cliente consumidor atemorizado, el 
trabajador sin ingresos suficientes para el 
sustento propio y familiar y la población 
por las calles sin saber qué hacer para 
llevar el sustento necesario al hogar. Los 
representantes del gobierno hacen todos 
los esfuerzos para que esto camine, pero 
la incertidumbre es el peor enemigo que 
acecha.

MARITZA GONZALES DE ORBEGOSO 
MELENDEZ 
PROPIETARIA DE LA PIZZERIA “IL 
VALENTINO”.
1. Las pérdidas ocasionadas son 
innumerables, tanto en productos, fondos 
de respaldo hasta capital de trabajo.
2. Estoy totalmente en desacuerdo. 
Toman una seria de medidas que, en vez 
de facilitar y promover el inicio de las 
labores en los restaurantes, nos ponen 
una serie de trabas que a lo único que nos 
está conduciendo es a la quiebra. Nosotros 
siempre llevamos un protocolo para la 
elaboración de nuestros productos y 
ahora tendrá que ser mucho más riguroso 
generándonos una cadena de gastos que 
incluso muchas empresas se han visto 
obligadas a despedir el personal y a esto se 
agrega las deudas que han llegado al punto 
de cerrar los negocios. Además, considero 
que, este gobierno con estas acciones está 
induciendo a generar mayor informalidad.
3. Es acertada, sin embargo, está generando 
una incertidumbre ya que a las medianas y 
pequeñas empresas nos están dejando para 
el último, estimulando a un cierre de local. 
No podemos cumplir con las obligaciones, 
por falta de capital por el mismo hecho 
que hemos paralizado más de dos meses 
y no hay ingresos, perjudicando tanto a 
los empleadores como trabajadores. Esto 
solo nos está llevado a tomar medidas 

drásticas que, sin 
duda, generan 
más pobreza, 
desempleo e 
i n f o r m a l i d a d 
h a s t a 
delincuencia.
4. Estamos 
tomando todas 
las medidas y 
lo requerido 
por el protocolo 
s o l i c i t a d o . 
Por ejemplo, 
cambiando todo 
nuestro sistema 
de compras y 
venta de nuestros 
productos lo 
cual para mayor 
seguridad la 
mayoría serán 
congelados y 
pre- cocidos. Así habrá cero riesgos para 
nuestros clientes y con toda la garantía 
necesaria. Además, hemos tenido que 
recortar nuestra carta de platos ya que 
nuestro local se mantendrá cerrado para 
atención al público por muchos meses y 
sólo habrá delivery.
5.-Le pediría que acierte con la gente que, 
esté vinculada a nuestro rubro que es uno 
de los más afectados, y tomen medidas que 
realmente nos conlleve a salir del caos en 
el que ya vivimos. Las medidas drásticas 
debieron tomarlas desde un inicio, no 
cuando ya estamos hasta el cuello. Los 
empresarios de restaurantes reconocidos 
tenemos un prestigio para poder manejar 
nuestros productos con total seguridad 
tanto para nosotros como para los clientes. 
Hemos tenido que cambiar todo lo de un 
restaurant con calidad, ambiente cálidos 
y buen trato al cliente a ser un restaurant 
de comida rápida. Y peor aún la mayoría 
de gente no tiene ingresos por lo que el 
consumo no será el mismo. Ojalá que 
podamos salir adelante como una gran 
familia que somos los peruanos.

ALESSIO GIUSEPPE ZUCCHI GONZÁLES 
DE ORBEGOSO
PROPIETARIO DEL SEBASTIAN INN
1. Esta crisis ha generado muchas pérdidas 
económicas, sin embargo, actualmente 
nosotros hemos tratado de mantener 
a nuestros trabajadores con su salario 
normal sin abrir. Cuando se decretó la 
cuarentena decidimos donar todos los 
productos a nuestro personal, llevando a 
un perjuicio de capital.
2. Las medidas son buenas, pero no 
son claras, dicen una cosa y luego no la 
cumplen. El registro en Siscovid nunca 
existió, piden pruebas moleculares 

que pueden ser hechas por los propios 
restaurantes lo cual NO LO VAN A HACER, 
deberían ser realizadas en una clínica con 
una constancia. En realidad, estas medidas 
no facilitan para nada.
3. La idea es buenísima pero 
lamentablemente vivimos en una 
sociedad intoxicada por la corrupción. En 
mi caso teniendo un historial crediticio 
perfecto, con ventas reales declaradas a 
Sunat no paso el filtro del banco para el 
programa de Reactiva Perú, pero para su 
conveniencia, me ofrecen un préstamo del 
mismo banco por el doble del monto, con 
tasas de 18%: Los bancos están jugando 
con el sistema y la desesperación de la 
gente para colocar préstamos propios y no 
los del Estado. Esto me paso a mí con un 
banco específico, ahora tuve que cambiar 
mis cuentas a otras entidades financieras 
para que puedan procesar el préstamo 
reactivo. Esperemos que sea positivo.
4.  Ya hemos implementado los protocolos 
de ley y algunas medidas adicionales que 
creemos necesarias para salvaguardar 
la salud de nuestro personal y nuestros 
clientes.
Por ejemplo, los trajes de bioseguridad lo 
tendrán todos los trabajadores, al igual 
que cobertores faciales y mascarillas.
5. Que sea claro en sus declaraciones, que 
no juegue a decir que se abre el 4 de mayo y 
luego cambiar la historia para prolongar la 
espera. En mi caso compré productos para 
abrir el 4 y tuve que donarlos nuevamente 
porque no hay fecha de apertura. Que 
fiscalice a los bancos que NO están usando 
los fondos reactiva y están ofreciendo sus 
productos.

MIGUEL GANOZA 
ACCIONISTA DEL RESTAURANTE SAN 

Socios del Restaurante “San Francisco”, 
Miguel Ganoza y Mario Alegría 
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Si bien es cierto que la medida es acertada, al parecer los obstáculos para otorgar los créditos 
son realmente dificultosos. Se hace necesaria la fiscalización. A continuación, detallamos la 

información oficial del ejecutivo.

Si tienes una micro, pequeña, 
mediana o gran empresa, puedes 
acceder al programa Reactiva Perú 
que busca ayudarte a cumplir con 
tus responsabilidades económicas 

durante el estado de emergencia por 
coronavirus. Esta iniciativa te dará un crédito 
que no debe superar los S/ 10 millones de 
soles, en las entidades financieras que tengan 
contrato con Cofide. Podrás solicitarlo hasta 
el 30 de junio de 2020.
Si deseas acogerte al programa, debes saber 
si tu empresa cumple con los requisitos. 
Después, tienes que seguir el procedimiento 
establecido en el Reglamento Operativo 
aprobado por Resolución Ministerial 134-
2020-EF/50.
El programa creado por el Decreto Supremo 
044-2020 cuenta con 30 mil millones de 
soles que se dispondrán como garantía 
crediticia. La cobertura va desde el 80% 
hasta el 98% y cubre como máximo el monto 
que equivale a tres veces el aporte (de tu 
empresa) a EsSalud en el 2019, o un mes 
de ventas promedio mensual obtenido en 
2019. En el caso de las microempresas, se 
considera solo el monto de ventas promedio 
mensual.

Reactiva Perú: Esto ofrece el 
gobierno, ¿pero se cumple?

Ten en cuenta que las 
empresas vinculadas 
a las Entidades del 
Sistema Financiero 
(ESF) no pueden 
ser beneficiarias del 
programa, tampoco 
las empresas 
comprendidas en el 
ámbito de la Ley Nº 
30737.

Requisitos
• No tener deudas 

t r i b u t a r i a s 
exigibles en 
c o b r a n z a 
c o a c t i v a 
mayores a 1 
UIT S/ 4,300.00 
hasta el 29 de 
febrero de 2020, 
por periodos 
t r i b u t a r i o s 
anteriores al 
2020. Este 
requisito se 
c o n s i d e r a 
cumplido si 
a la fecha de 
solicitud del 
crédito, la 
deuda tributaria 
en cobranza 
coactiva no 
supera dicho 
límite.

• La empresa debe 
estar clasificada 

FRANCISCO Y PROPIETARIO DE  “EL 
CHALANCITO” BUFFET CAMPESTRE.
1. Paralizar las operaciones de una 
empresa no solo significa dejar de 
vender un producto o prestar un servicio, 
sino también continuar asumiendo 
responsabilidades económicas, 
financieras y gastos fijos. Es un gran reto 
para las empresas poder superar esta 
difícil situación y adaptarse a los cambios.
2. El gobierno está dando sus mayores 
esfuerzos para reactivar la economía 
del país, pero es acertado priorizar la 
vida y salud de la población, por ello es 
comprensible la variación de las fechas 
establecidas para inicio de actividades 
de los restaurantes y demás rubros. 
La habilitación del servicio de delivery 
es necesaria, pero siguiendo honesta 
y estrictamente los protocolos de 
salubridad.
3. Como medida de apoyo por parte del 
gobierno sí, dependerá ya de las empresas 
que tengan un plan responsable y destinen
el dinero para sostener la misma empresa, 
es decir, por ejemplo: cubrir y gestionar 
los gastos fijos propios del negocio por el 
tiempo que ha dejado de operar, renegociar 
contratos y plantear reducciones de 
costos operativos, en general tenemos que 
optimizar todas las áreas y un aporte de 
liquidez es una gran ayuda.
4. El delivery es una experiencia nueva y 
por lo tanto también un reto que estamos 
asumiendo, y ya tenemos establecidos 
los protocolos. Lo más importante para 
nosotros es el recurso humano, por ello 
todos los colaboradores pasan por un 
control de temperatura y desinfección 
antes de ingresar al trabajo. El lavado de 
manos y uso de implementos de seguridad 
son indispensables.
La cocina es un arte, por ello cuidamos los 
insumos al mínimo detalle, estableciendo 
un control de calidad de los alimentos y 
equipos de cocina. Así, el mismo reparto 
de nuestros pedidos se realizan con 
movilidad propia, la cual es desinfectada a 
diario, y la entrega a nuestros clientes se 
realiza con el menor contacto posible.
5. La vida y salud de la población debe ser 
el pilar fundamental de toda decisión que 
tome el gobierno, somos conscientes de las 
dificultades económicas que existen ahora, 
pero somos un país de emprendedores 
y saldremos más fuertes que antes. Los 
esfuerzos del Estado deben centrarse en 
mejorar el acceso a salud pública, no se 
han construido e implementado hospitales 
desde hace algunos años.
El acceso a la educación, replantear 
las AFP, las condiciones tributarias y 
la formalización de muchos negocios 
tendrían que debatirse también.

en el Sistema Financiero, en la central 
de riesgo de la Superintendencia de 
Banca, Seguros y Administradoras 
Privadas de Fondos de Pensiones (SBS), 
en la categoría de “Normal” o “Con 
Problemas Potenciales” (CPP) hasta el 
29 de febrero de 2020.

• La empresa no debe distribuir 
dividendos ni repartir utilidades, salvo 
el porcentaje correspondiente a sus 
trabajadores, durante la vigencia del 
crédito otorgado.

En el Reglamento Operativo se establecen 
otros criterios de elegibilidad o de exclusión 
para el programa.
Antes de iniciar, debes saber:
Puedes verificar online, si cumples con los 
requisitos para acceder al Programa Reactiva 
Perú:
• Consulta RUC: accede a la opción 

Reactiva Perú - Deuda en Cobranza 
Coactiva. No requiere clave SOL.

• Consulta de Reportes: puedes ingresar 
con tu clave SOL y conocer el Reporte 
de deuda exigible mayor a 1 UIT y 
el Reporte Tributario para Terceros. 
Podrás enviarlos al correo que necesites.

Asimismo, en junio planean ejecutar estas 
pruebas en voluntarios humanos sanos. 
“La vacuna candidata tiene el potencial de 
inducir una fuerte respuesta inmunológica 
para neutralizar el SARS-CoV-2”, indicó la 
empresa.
China también viene realizando estudios 
para encontrar la cura para este virus, 
pues ha desarrollado cinco vacunas contra 
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Han pasado alrededor de seis meses 
desde la aparición del covid-19 y 
son muchos los países que se han 
visto afectados, incrementando 
a grandes escalas los casos en el 
último bimestre; sin embargo, en 
las últimas semanas se ha venido 

produciendo una disminución en el número 
de casos por contagio de esta pandemia en 
algunos lugares. 

Cuba es uno de los países con disminución 
de casos por covid-19, pues tenía 50 casos 
diarios en abril y actualmente ha pasado 
a tener 20. Al igual que en nuestro país, el 
primer contagiado también fue detectado en 
marzo. Asimismo, han duplicado el número 
de pruebas diarias y muchos cubanos han 
optado por movilizarse en bicicleta ante el 
cierre del transporte público.
Austria es uno de los países en que ha 
concluido la cuarentena, los casos diarios 
han ido disminuyendo desde hace varias 
semanas. A mediados de este mes empezaron 
a reabrir cafés y restaurantes, siendo 
algunas de las medidas adoptadas el uso 
de mascarillas por parte los trabajadores, 
mantener las mesas separadas entre sí al 
menos un metro de distancia y que no más 
de cuatro adultos puedan sentarse juntos, 
excepto si viven en la misma vivienda. 
Asimismo, para el 29 de mayo volverán a 
abrir los teatros y las salas de concierto y 
solo podrán acoger hasta 100 espectadores 
y cumpliendo estrictas normas de distancia 
social; sin embargo, a partir del 1 de julio el 
aforo podrá aumentar hasta 250 —fecha en 
que también reabrirán los cines— y para el 1 
de agosto se incrementaría hasta mil.
En Alemania se ha retomado la Bundesliga, 
la cual regresó el 16 de mayo, pero a puertas 
cerradas y bajo altas medidas sanitarias. 
Este campeonato ha sido el primero de 
las grandes ligas de fútbol en el mundo en 
reanudarse tras la crisis generada por el 
nuevo coronavirus.
Eslovenia es el primer país europeo que ha 

declarado el fin de 
la pandemia en su 
territorio, además 
anunciaron que 
reabren sus fronteras. 
Sin embargo, siguen 
vigentes ciertas 
medidas como la 
prohibición de las 
reuniones públicas, el 

Se vislumbra un nuevo punto de partida para la humanidad

ESCRIBE: Renato Paredes Calloma

CRÓNICA

Saldremos de esta: 
Se avecinan buenos 

tiempos

Entrenamiento especial del Bayern Múnich (Alemania). Foto: 
EFE

uso de mascarilla y el respeto de las reglas de 
distanciamiento social. “Hoy Eslovenia tiene 
la mejor situación clínica en Europa, lo que 
nos permite poner fin al estado epidémico”, 
comentó el primer ministro esloveno, Janez 
Jansa.
En Roma (Italia), la Basílica de San Pedro 
reabrió sus puertas luego de dos meses de 
aislamiento social, además han recibido la 
autorización para realizar celebraciones 
religiosas con público.
Irlanda —otro de los países que levantó la 
cuarentena— viene adoptando medidas 
de flexibilización progresiva que durarán 
hasta agosto, sin embargo, impondrán dos 
semanas de confinamiento a quienes vengan 
del extranjero.

Casos de coronavirus en el mundo. 
Fuente: BBC

La esperada vacuna
En Alemania, la compañía biotecnológica 
CureVac ha realizado con éxito pruebas 
preclínicas de su proyecto de vacuna contra 
el covid-19, el cual fue aplicado en animales 
y produjo una respuesta inmune en ellos. 

Algunos de los países con disminución de 
casos por Covid-19. Fuente: BBC

el covid-19, las cuales han entrado en la 
segunda fase de pruebas clínicas y esperan 
que la tercera fase pueda desarrollarse en 
julio. “No hemos registrado ningún efecto 
adverso grave en los voluntarios durante las 
pruebas. Si todo va según lo planeado, los 
proyectos finalizarían la segunda parte de 
sus pruebas en julio”, señaló el subdirector 
de la Comisión Nacional de Sanidad de China, 
Zeng Yixin.
En el ámbito nacional, científicos peruanos 
—liderados por Mirko Zimic, bioquímico y 
coordinador bioinformático del laboratorio 
peruano Farvet— han realizado pruebas 
en ratones con la finalidad de desarrollar 
una vacuna contra el nuevo coronavirus; 
posteriormente, realizarán ensayos en 
monos antes de iniciar la primera fase clínica 
en personas voluntarias. “Ha habido un 
éxito en la producción de las dos primeras 
variantes del antígeno que estamos usando 
en la vacuna”, comentó el bioquímico.
Se aproximan meses de muchos cambios que 
marcarán un antes y un después en la vida de 
la humanidad, el cual dará origen a un nuevo 
punto de partida.

Científicos desarrollan vacunas contra el 
nuevo coronavirus. Foto: EFE
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“Los periodistas profesionales son 
los que investigan, no los que opinan”: 

Jorge Volpi
“Los periodistas profesionales son los que investigan, no los que opinan”: Jorge Volpi

Dada la coyuntura y la 
importancia, la Revista 
“VEA”, transcribe en esta 
edición El artículo “Los 
periodistas profesionales 
son los que investigan, no 
los que opinan”, de Jorge 

Volpi, publicado originalmente en 
Revista Diners de octubre del 2013.
El escritor mexicano Jorge Volpi estuvo 
de visita en Bogotá para participar en 
los Premios Simón Bolívar del 2013. 
Y aunque no es periodista -insiste en 
dejarlo claro- tiene una trayectoria tan 
impresionante como autor de ficción 
-tiene más de 10 novelas publicadas, 
entre las que se encuentran En busca de 
Klingsor y La tejedora de sombras, Premio 
Iberoamericano Planeta-Casa de América 
2012- y ensayo, y como académico, que su 
opinión sobre casi cualquier tema es un 
punto de referencia. 
En el discurso que realizó para la ceremonia 
de premiación, hizo referencia a los doce 
trabajos de Herácles para “enumerar 
algunas de las tareas que los periodistas 
de nuestra época han de realizar a fin de 
eludir la irrelevancia, tolerar las presiones 
y amenazas, sobreponerse a incontables 
peligros y continuar desempeñándose 
como actores fundamentales en nuestra 
azarosa modernidad democrática”. Con 
Revista Diners conversó con Jorge Volpi 
sobre algunas de estas ideas.
En el discurso que dio para la ceremonia 
de los Premios Simón Bolívar habla de 
la responsabilidad del periodista, de 
sus retos, ¿nos puede hablar un poco 
de esto?
En nuestra época, sobre todo en América 
Latina, por fin estamos en un momento en 
el que en prácticamente en todas partes 
hay democracias, más o menos liberales, 
de procesos electorales más o menos 
transparentes, donde parecería que el 
entramado institucional es ya muy claro, 
pero en donde en realidad frente a lo que 
hay en el papel y lo que pasa en la realidad 
hay un abismo gigantesco.

Este abismo tiene que ver con que más 
allá de las leyes y de las instituciones, 
siguen siendo los grandes grupos los que 
ejercen el poder muy por encima de estas 
instituciones y leyes. En este contexto es el 
periodista el único que puede realmente 
informarle al ciudadano sobre el estado de 
salud de sus democracias.
De ahí que los desafíos del periodista 
sean en realidad los de la ciudadanía, 
que necesita transparencia e información 
confiable sobre lo que en verdad pasa en 
nuestras democracias, más allá de lo que 
le dicen que pasa.
Sin embargo, los medios parecen 
privilegiar las noticias espectáculo y el 
público parece pedirlo…
En efecto, yo creo que la narrativa 
de la sociedad del espectáculo es tan 
omnipresente que claro que el público 
también lo pide. Y así funciona el sistema, 
pero la responsabilidad de los periodistas 
está en romper esa narrativa del 
espectáculo y tratar de ser más rigurosos 
e informar de verdad sobre el estado de la 
sociedad.
¿Y el cambio de lo impreso a lo digital 

cómo está afectando las cosas?   
Lo de los impresos se siguen leyendo y 
no han desaparecido. Pero también es 
cierto que hay miles o millones de jóvenes 
que no han leído un solo impreso en 
su vida. Pero, por otro lado, Twitter se 
ha convertido en una de las principales 
fuentes de información, que nos puede 
llevar al mismo tiempo a las noticias de los 
medios tradicionales y a los comentarios 
y noticias de los no tradicionales. Esto nos 
hace decidir cuál es la información que 
queremos.   
El problema es lo caótico de estas lecturas 
salteadas de un lado para el otro, pero 
al mismo tiempo también se está dando 
una pluralidad que no existía antes. Antes 
comprabas un periódico, que tenía una 
sola línea editorial y muchas veces ni 
te dabas cuenta de que estabas siendo 
ideologizado todos los días por el mismo 
periódico con el que creías comulgar.
Ahora tienes la posibilidad de que tu 
acceso a la información sea más variado y 
más plural que el de un solo medio.
Con estos medios también han 
aparecido los reporteros ciudadanos

ESCRIBE: Carolina Venegas K.

El escritor mexicano Jorge 
Volpi. Foto: Wikimedia 
Commons/ Georges Seguin/ 
(CC BY-SA 3.0)
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, ¿qué rol juegan en el circuito 
informativo de hoy en día?
Ahí otra vez hay una doble situación. Por 
un lado, está muy bien que cualquiera 
pueda ser reportero. Pero, por otro lado, 
es muy fácil improvisar, no tener rigor, 
porque nadie está supervisando.
Ahí les corresponde a los periodistas 
profesionales desglosar qué es lo que está 
pasando con el periodismo ciudadano, 
porque es muy valioso de entrada, pero 
también es muy fácil que se convierta en 
algo superfluo o banal.
Entonces ahí está el reto: muchos de 
estos reporteros se pueden convertir 
en periodistas profesionales, muchos 
tienen rigor, pero también hay muchos 
que no, más lo que se puede falsear por 
la influencia de los poderes que tienen 
intereses.   
Pensando en el auge de columnas de 
opinión y blogs en grandes medios, a 
veces surge la duda sobre la definición 
de “periodista profesional”.
Los periodistas profesionales no están en 
los que opinan. Lo que opinan está muy 
bien, pero el reino de la opinión no puede 
ser la medida. Lo profesional está en el 
periodismo de investigación, lo haga un 
periodista digital, uno tradicional o uno 
ciudadano independiente.
Está en que la investigación sea rigurosa, 
en contrastar distintas fuentes, entrevistar 
distintas voces. Tratar de llegar al fondo 
de los hechos. Porque dar opinión es muy 
fácil, cualquiera lo puede hacer, en todas 
partes se dan opiniones de todo, pero eso 
no necesariamente nos sirve.
En su discurso habla de la influencia 
que tienen algunos grupos de poder 
sobre los medios de comunicación, 
¿cree que es el momento del periodismo 
independiente?
El periodismo independiente no carga 
con el peso de un gran conglomerado 
con intereses propios, pero tiene que 
construir muy lentamente un prestigio 
capaz de rivalizar con el prestigio de un 
medio consolidado y de probar que está 
haciendo una labor fundamental y no 
que es simplemente uno más de quienes 
opinan sobre lo que está pasando.
Porque en una democracia todo el mundo 
opina, pero no quiere decir que de ahí 
se conforme la opinión pública, si es que 
existe.
¿Existe?
Existe algo a lo que le llamamos así para 

tratar de medir el estado de ánimo social 
ante cada problema determinado.
Es su discurso también menciona 
el auge del periodismo narrativo en 
América Latina, ¿quiénes son para usted 
los representantes más importantes de 
este estilo?
Hay muchos. Estamos en un buen 
momento, pero también se ha vuelto una 
moda. Ahí también hay que estar alerta, 
porque eso siempre ocurre. Por un lado 
hay muchos periodistas muy buenos que 
están haciendo esto 3/4 en México está 
Diego Enrique Osorno, el propio Juan 
Villoro; en América Latina mucho de 
lo que hace Etiqueta Negra en Perú, en 
Argentina Martín Caparrós y esa escuela 
¾, pero parece estar tan de moda que 
existe el peligro que sea más importante 
la forma que la propia investigación que 
debe estar detrás.
Utilizar los recursos de la narrativa o 
el teatro, de la propia poesía o el cine 
para montar una historia está muy bien 
si corresponde con una investigación 
profunda y no simplemente con escribir 
crónicas en donde la forma sea lo más 
importante.
También ha dicho que el lenguaje 
científico está lleno de metáforas y 
que el periodismo también necesita 
algo de ficción y poesía. ¿Más allá de 
dar pistas sobre la forma cómo pueden 
alimentar la poesía y la ficción el oficio 
periodístico?
Creo que la ficción siempre puede inspirar 
al periodista. Sobre cómo abordar a 
los personajes, cómo entrevistarlos, 
cómo, a partir de una entrevista, usar la 
imaginación para interpretar al personaje 
que tienen en frente.
Con cierto cuidado, claro, con el cuidado de 
no hacer exclusivamente ficción, porque 
para el cerebro del lector se aproximará 
al texto como real. Hay que tener muy 
claro que ahí es necesario encontrar un 
equilibrio delicado.
¿Cómo aborda su columna de opinión 
en el diario La Reforma desde su oficio 
de escritor de ficción?  
Son dos oficios diferentes. Trato de hacer 
ensayitos, para la columna, y la mayor 
parte de las veces intento atrapar un 
personaje para tratar de interpretarlo, 
de comprenderlo, cosas que hagan que 
la columna sea distinta a lo que haría un 
periodista, un politólogo o un economista. 
La idea es ofrecer un diálogo con la parte 
literaria.

Más de 25 
millones votarían
en las elecciones 

generales
En 1980 los electores en nuestro país era 6 
millones de personas mayores de edad, la 
cifra creció a 7 millones y medio en 1985 
cuando ascendió al poder Alan García. 
En la segunda vuelta de las elecciones de 
1990 donde obtuvo la presidencia Alberto 
Fujimori los electores llegaron a ser 8 
millones. Hoy 30 años después, los electores 
para el próximo año, serán 25 millones 409 
mil 970 de ciudadanos. 
Cuando se cerró el padrón el 11 de abril 
pasado, la cifra exacta de peruanos en 
condición de hábiles para sufragar era 24 
millones 860 mil 132 mayores de edad. 
A esa cifra hay que añadir 549 mil 838 
jóvenes que están cumpliendo 18 años al 
día de los comicios. 
De acuerdo al lugar de residencia, el 
domicilio que figura en el DNI 24 millones 
416 mil 128 posibles electores se ubican 
al interior del territorio nacional y 993 mil 
842 declararon vivir en el extranjero. 
Las cifras corresponden a la Lista del 
Padrón Inicial elaborada por el RENIEC, 
que fue remitida al Jurado Nacional de 
Elecciones (JNE) el 30 de abril con el fin de 
ser sometida a un proceso de fiscalización, 
de acuerdo a lo establecido en la Resolución 
N° 0156-2020-JNE publicada en El Peruano. 
La Lista del Padrón Inicial se publicará 
de manera virtual en la página web del 
RENIEC y así los ciudadanos podrán revisar 
el padrón de su distrito durante cinco días y 
comunicar al RENIEC los datos errados que 
ahí encuentren. A diferencia de procesos 
electorales anteriores, esta vez no habrá 
ninguna publicación impresa –ni siquiera 
en las localidades donde es difícil el acceso 
a Internet– para evitar la aglomeración de 
personas. 
Luego de ser aprobado por el JNE, el Padrón 
Electoral definitivo será utilizado por la 
Oficina Nacional de Procesos Electorales 
(ONPE) para organizar los próximos 
comicios.
Comparando el actual Padrón Inicial con el 
Padrón de las Elecciones Generales llevadas 
a cabo en el año 2016, la población electoral 
peruana ha aumentado un 11 %: 2 millones 
508 mil 016 personas más, entre las que 
se encuentran quienes han recuperado 
derechos civiles previamente restringidos 
(por una sentencia penal, por ejemplo) y 
quienes no habían alcanzado la mayoría de 
edad cuando se cerró el padrón de las EG 
2016 (12 diciembre de 2015).
El distrito con la mayor cantidad de 
peruanos hábiles para votar es San Juan 
de Lurigancho (789,096) y el de menor 
cantidad es Cochas (143), ambos en el 
departamento de Lima. 

ENTREVISTA
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Titular del Ministerio de Transportes 
Carlos Lozada, y gobernador de la 

Región La Libertad, Manuel Llempén, 
en Trujillo coordinan variadas 

estrategias para terminar con el 
Coronavirus.

Los denodados esfuerzos que 
vienen realizando las autoridades 
nacionales y regionales, para hacer 
frente al desafío del COVID-19, debe 
ser retribuido por la población que 
debe quedarse en casa, respetar 
la emergencia y cumplir con las 

medidas sanitarias.
Solo así estaremos seguros de aplanar 
la curva del brote de COVID-19, si la 
mayoría de las personas asumen todas 
estas medidas, que serán temporales, 

combatiremos esta pandemia  y en algún 
momento  la vida volverá a la normalidad.

TRES TONELADAS DE EQUIPOS  
El ministro de Transportes y 
Comunicaciones, Carlos Lozada y el 
gobernador de la Región La Libertad, 
Ing. Manuel Llempén presentaron 
públicamente los equipos médicos a 
la comunidad en la Plaza de Armas de 
Trujillo, con la presencia de alcaldes 
provinciales, funcionarios públicos y 
autoridades policiales y militares. 
Los equipos médicos destinados a 

establecimientos del Minsa constan 
de 14,600 pruebas rápidas, 50,000 
mascarillas, 14,800 lancetas para extraer 
muestras de sangre, 10,000 gorros de 
enfermería, 100 botellas de alcohol gel 
de un litro, nebulizadores portátiles, 
oxímetros portátiles para medir el pulso y 
camillas. 
Además, de parte de EsSalud se 
trasladó 600 kits de detección rápida 
de coronavirus, 26,000 chaquetas, 
mascarillas, pantalones, botas, cubre 
calzados y mamelucos descartables, 
medicamentos y termómetros digitales.
Hasta el cierre de nuestra edición, el 
titular de Transportes anunció la llegada 
de 5 ventiladores mecánicos. 
 
CHEPEN ABASTECIDO DE OXÍGENO  
El gobernador regional Manuel Llempén 
confirmó que el Hospital de Chepén cuenta 
actualmente con total abastecimiento 
de oxígeno para atender a los pacientes 
con COVID-19, e incluso hay órdenes de 
compra que garantizan el servicio hasta 
fines de julio del presente y que habrá 
abastecimiento hasta el 31 de julio.
Asimismo, expresó su agradecimiento 
por la colecta voluntaria de la comunidad 
chepenana, que les permitió comprar 
40 balones oxígeno en beneficio de los 
infectados por COVID-19.
El viceministro de Prestaciones y 
Aseguramiento en Salud, Víctor Bocangel 
Puclla enfatizó el buen desempeño de 
la región frente a la pandemia por el 
COVID-19, evidenciado en las acciones y 
estrategias que aplica el Gobierno Regional 
de La Libertad a través de sus plataformas 
donde participan los 3 niveles de gobierno, 
así como las instancias de salud.

HOSPITAL MODELO
El funcionario se refirió también al caso 

específicos del Hospital Regional Docente 
de Trujillo donde, hasta la fecha, no se 
ha registrado ningún caso de personal 
de salud contagiado, lo cual habla muy 
bien del abastecimiento de equipos de 
protección personal y las medidas de 
bioseguridad.  
Los protocolos de bioseguridad del 
Hospital Regional Docente de Trujillo 
cumplen con un alto nivel de excelencia 
al punto que puede ser modelo a nivel 
nacional para otros nosocomios. 
Ese mismo día, el ministro de Transportes 
y Comunicaciones, Carlos Lozada, también 
tuvo palabras positivas para la región 
por sus capacidades en el manejo de la 
pandemia.

POLICÍAS NO SERÁN RELEVADOS
El titular del gobierno regional, Manuel 
Llempén, informó a la comunidad 
liberteña que los policías que resguardan 
el orden interno en las provincias no serán 
relevados.
Agradeció al general PNP Lucas Leoncio 
Núñez Córdova, director de la III Macro 
Región Policial de La Libertad-Áncash, 
por determinar la postergación del relevo 
de los agentes que están en comisarías 
distritales de todas las provincias del ande 
liberteño.
Además, indicó que por estrategia e 
indicación del general PNP se va colocar 
en el peaje de ingreso a las provincias 
andinas un control estricto para los 
vehículos. Y para los caminantes que están 
yendo a la sierra, con el alcalde de Otuzco 
se pondrá de acuerdo para que un centro 
de fumigación se ubique a la entrada de la 
Capital de la Fe. 
Asimismo, con la colaboración de Barrick, 
se instalará un túnel de desinfección en 
Shorey como medida de prevención para 
eliminar el virus del COVID-19 que pueda 

Sigue 
la lucha 
contra el 
COVID-19

El ministro Carlos Lozada, el gobernador Manuel LLempén , el alcalde Daniel Marcelo, 
durante la llegada de los equipos para combatir el COVID-19.

Alcaldesa de Chepén, exponiendo ante el 
gobernador, Manuel Llempén.

REGIONAL
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Como medida de protección y salubridad ante el COVID – 19

Implementan 
mercados 

con plásticos 
protectores

llevar adherida una persona, y así 
evitar que se transmita en los distritos y 
provincias cercanas.
Finalmente, agradeció a las instituciones 
como Colegio de Ingenieros del Perú (CIP) 
– Consejo Departamental de La Libertad 
y la academia que logró un hito a nivel 
regional: la creación del primer prototipo 
de ventilador mecánico, a la Universidad 
Nacional de Trujillo, a través de la Facultad 
de Enfermería, que validó el prototipo de 
respirador, entre otras instituciones.  

ADQUISICIONES DIRECTAS
La autoridad regional también indicó 
que van a adquirir toda la producción 
que se fabrique y ponerla a disposición 
del Hospital Regional Docente donde los 
pacientes que requieren este soporte para 
seguir viviendo.
“En este momento donde prevalece 
la salud y la vida de los ciudadanos 
no voy a escatimar la producción del 
ingenio regional y nacional que nos está 
mostrando que cumple eficientemente 
con la normatividad exigente. Estamos 
acordando firmar un convenio con la UNT 
para poder hacer adquisiciones directas 
de los equipos”, planteó.
A pedido de Manuel Llempén, los expertos 
también podrán dar mantenimiento a 
los respiradores artificiales que están 
funcionando en el Hospital Regional 
Docente. También se dejó abierta la 
posibilidad de adquirir más equipos de 
protección personal como mascarillas, 
indumentaria, así como cabinas para 
traslado de pacientes. De igual forma, un 
incinerador con capacidad para cremar 
varios cadáveres en corto tiempo.

Más de 300 comerciantes 
de los mercados 
municipales de La 
Unión y Zonal Palermo 
ya cuentan con barras 
protectoras de plástico, 
como medida para 

evitar que estos centros de abastos se 
conviertan en focos de trasmisión y 
propagación masiva de COVID-19.
Las autoridades municipales, policiales 
y del Servicio de Administración de 
Inmuebles Municipales de Trujillo 
(SAIMT) vienen interviniendo estos 
mercados, como parte del plan “Te 
Cuido Perú, para brindar el soporte 
necesario a los comerciantes y fiscalizar 
el cumplimiento de la medidas de 

seguridad y protección. 
Cabe mencionar que ambos mercados 
han venido acatando las medidas de 
salubridad; tal es así que ya cuentan 
con señalización de círculos, instalación 
de lavadores de manos, limpieza y 
desinfección en el interior y exteriores 
de mercados, y colocación de bandejas de 
desinfección para calzados, en los ingresos 
y salidas de los mercados. 
El SAIMT viene supervisando a los 
mercados municipales y, a los tres 
mercados estacionarios que funcionan en 
el Complejo Mansiche, ex Terminal Santa 
Cruz y el Gran Centro Recreacional de 
Trujillo, donde más de 500 comerciantes 
del mercado La Hermelinda fueron 
reubicados, debido al cierre temporal.

Las medidas de precausión tomadas en 
el Hospital Regional Docente, dio como 
resultado que no hayan contagiados en 

este nosocomio.

LOCAL
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La Comisión de Trabajo y Seguridad SociaL del 
Congreso aprobó este lunes 18 de mayo el 
dictamen que propone una ley que otorga, de 
manera excepcional, un seguro de salud, seguro 
complementario de trabajo de riesgo y seguro de 

vida para las personas que laboran o prestan servicios 
de salud relacionadas  con la emergencia sanitaria 
producida por el covid-19. 
De acuerdo al texto elaborado por el grupo de trabajo 
que preside el legislador Daniel Oseda (Frepap), se 
dispone otorgar los siguientes beneficios: afiliación al 
régimen contributivo que administra ESSALUD para 
quienes no cuenten con seguro de salud, y un Seguro 
Complementario de Trabajo de Riesgo, para aquellos 
beneficiarios que no cuenten con este seguro, y una 
Póliza de Seguro de Vida.
Los beneficiarios serán “todo el personal que viene 
trabajando o prestando servicios de salud en las 
instituciones sanitarias del Estado en las Unidades 
de Cuidados Intensivos, Hospitalización o aquellos 
que realicen vigilancia epidemiológica y visitas 
domiciliarias a los pacientes que reciben atención 
ambulatoria en el marco de las acciones preventivas y 
de respuesta como consecuencia del COVID-19”,
Además, precisa que la norma entra en vigencia al día 
siguiente de su publicación y hasta 30 días calendario 
después de la fecha que se levante el Estado de 
Emergencia Sanitario producido por el covid-19.
“Las prestaciones de ESSALUD y la póliza del Seguro 
de Vida mantienen vigencia para los beneficiarios que 
hubieran sido contagiados por el covid-19 en ejercicio 
de sus funciones durante el Estado de Emergencia 
Sanitaria”, añade el texto aprobado.

PARA FF.AA Y PNP.
En otro momento, también por mayoría (y una 
abstención), la Comisión aprobó un dictamen que 
propone otorgar el seguro de vida o compensación 
extraordinaria para el personal de las Fuerzas 
Armadas, Policía Nacional del Perú y Cuerpo General 
de Bomberos Voluntarios del Perú, que en el ejercicio 
de sus funciones ha sido contagiado por el covid-19, 
durante el tiempo que dure el Estado de Emergencia 
establecido por DS 044-2020-PCM y sus ampliaciones.
Para tal efecto, se propone incorporar una disposición 
complementaria transitoria a la Ley 29420, Ley 
que fija monto para el beneficio del seguro de vida o 
compensación extraordinaria para el personal de las 
FFAA, PNP y CGBVP y sus beneficiarios.
En los argumentos de este dictamen señala que la 
presencia y participación de la PNP y FFAA han sido 
decisivas para mitigar los estragos que causa esta 
pandemia, pues por DS 044-2020-PCM, se les encargó 
garantizar el acceso de los servicios públicos y bienes y 
servicios esenciales a nivel nacional.
“El rol protagónico de estas instituciones tutelares 
alrededor de la pandemia ha traído consigo dentro de 
los efectivos policiales y de las Fuerzas Armadas bajas 
que lamentar, por contagios por el Coronavirus; de allí 
que surge la importancia de que estos efectivos cuenten 
con un seguro de vida específico, en caso sean afectados 
por el COVID-19”, señala en sus considerandos.

NACIONAL

Personal sanitario que 
combate el COVID-19 

contará con Seguro de 
salud y de vida 

Comisión de Trabajo del Congreso aprobó 
dictamen

En medio del estado de la 
emergencia ante el espinoso 
brote del COVID-19 
(coronavirus) que afronta el 
Perú y el mundo de carácter 
social, aún sin soluciones, el 
estudioso médico peruano, 

el trujillano Luis Montalván, nos 
señala que una salida realista y 
razonable sería en primer orden 
que las personas con los síntomas 
tienen que hidratarse tomando 
bastante líquido (agua) hasta lograr 
que la orina que eliminan sean 
transparente.
Considera que el objetivo debe estar 
encaminado a reducir los síntomas 
de COVID-19 hasta su total remisión teniendo a la hidratación oral como 
la BASE del tratamiento y de cualquier fármaco terapia anti-COVID-19.
“Hay que estabilizar hemodinámicamente al paciente evitando que 
se complique. Establecer una cuña terapéutica que disminuya la 
morbimortalidad del COVID-19 mientras el cuerpo se libera de virus. 
Ofrecemos a la población una opción económica y fácilmente accesible 
para ayudar a la contención de la enfermedad”, señaló Montalván. 

BASE FISIOLÓGICA 
“Como hipótesis de trabajo, proponemos que el virus COVID-19 
produciría al inicio de los síntomas una deshidratación aguda y severa 
y/o una alteración en la distribución de los líquidos corporales, lo que 
originaría los síntomas conocidos del COVID-19. Aunque aún no tenemos 
una evidencia definitiva, hemos ensayado este posible mecanismo de 
acción de los síntomas. El dolor de pecho y espalda se producirían por 
una disminución de la lubricación entre las dos pleuras debido a la gran 
deshidratación. La tos seca podría ser debido a la activación del arco 
reflejo de la tos debido a la dificultad de los pulmones para expandirse, 
lo que entorpecería la expansión pulmonar activando el arco reflejo de 
la tos que ante la escasez de la saliva y secreciones bronquiales sería una 
tos seca.
La saliva espesa al hidratar al paciente evolucionaría a flema abundante 
que eliminaría más eficientemente las toxinas y microorganismos 
bronquiales. El dolor de cabeza ocurriría debido a que al perder volumen 
por la deshidratación, el cerebro retraería las meninges estimulando 
receptores del dolor. El malestar general y baja de peso ocurriría por la 
gran pérdida de agua debido a la deshidratación. 
La pérdida del olfato ocurriría por la pérdida de volumen del bulbo 
olfatorio que inhibe la actividad de los receptores olfatorios, lo mismo 
ocurriría con los nervios que llevan el sabor de las comidas y que se 
recuperarían al rehidratar al paciente. La conjuntivitis ocurriría debido 

a que la deshidratación originaría un 
síndrome de “ojo seco” temporal por 
disminución de las lágrimas. La congestión 
y resequedad de las mucosas nasales se 
explicaría debido a la deshidratación.
El especialista trujillano argumentó que 
los estudios posteriores serán necesarios 
para aclarar con la adecuada y rigurosa 
precisión el mecanismo de acción de TERA 
(TErapia de Rehidratación Avanzada) 
sobre los síntomas del COVID-19.
Hizo hincapié que este año 2020 durante 
los meses de abril y mayo, las regiones 
peruanas de Lima, Lambayeque, Piura, 
Loreto y Ucayaly tienen en común tener 
temperaturas alrededor de los 30ºC siendo 
más fácil que muchos de sus habitantes se 
deshidraten con mayor facilidad por lo 
que este hecho no sería una coincidencia 
sino una relación causa-efecto.
“Proponemos también que los pacientes 
con sobrepeso, asma, hipertensión, 
diabetes y adultos mayores que son algunos 
de los grupos de riesgo para contraer 
síntomas de COVID-19 tendrían todos 
ellos mayor facilidad para deshidratarse 
lo cual no sería una coincidencia,” agregó.

PACIENTE IDEAL:
Pacientes con síntomas COVID-19 en fases 
inicial y moderada. La gran mayoría de 
pacientes de triaje y hospitalización suelen 
estar en estas fases inicial y moderada. De 
hecho, si mantenemos a este gran grupo 
de pacientes compensados, habremos 
contenido el efecto devastador de esta 
pandemia y evitaremos el colapso de los 
establecimientos de salud. 

LÍQUIDO A ADMINISTRAR: Líquidos 
claros, agua pura, manzanilla, limonada 
etc.
EVITAR SUERO ORAL 
En los pacientes hipertensos y diabéticos 
se debe evitar el suero oral, sales 
rehidratantes y suero casero porque su 
alto contenido en sodio puede originar 
aumento de la presión arterial. A los 
pacientes COVID-19 tanto positivos 
como negativos que tengan síntomas 

ESCRIBE: Lorenzo Lima compatibles con la sintomatología 
COVID-19 les debemos administrar el 
siguiente protocolo TERA: 2 litros de 
líquido en la mañana durante las siguientes 
6 horas. Luego de eso, dejamos descansar 
1-2 horas y reiniciamos la hidratación con 
1 litro de líquido adicional durante las 
siguientes 4 horas. Después de completar 
3 litros viene hidratación a libre demanda 
hasta que la orina salga clara y cristalina. 
Se deben evitar las bebidas azucaradas 
como sodas gaseosas, jugos de colorantes, 
etc. Los pacientes con enfermedades 
cardíacas, oncológicas y renales, así como 
los que reciben tratamientos especiales 
deben siempre ser supervisados por su 
médico tratante.

SÍNTOMAS A MONITORIZAR Disnea: Es 
uno de los primeros síntomas en empezar 
a resolver. De la mañana a la tarde se 
observa una mejoría notable.

RESULTADOS
La tos seca se va convirtiendo en tos 
productiva flemosa gracias al efecto 
rehidratante del TERA. El exceso de 
flema se elimina con drenaje postural 
y palmoterapia. No es aconsejable la 
aspiración de secreciones debido a la 
posibilidad de contagio. Dolor de Cabeza: 
“Las primeras horas veremos una mejoría 
del dolor de cabeza, aunque en la mayoría 
de pacientes, la evolución de este síntoma 
suele ser lenta, en algunos pacientes 
esta puede ser más rápida. Sequedad de 
la Garganta: El paciente describe una 
sensación de cuerpo extraño, dificultad 
para tragar y en los casos extremos “como 
una lija” en su garganta. Mejorará desde el 
inicio de TERA usualmente al tercer litro 
de líquido desde el primer día de TERA. Los 
siguientes días, observarán una gradual 
mejoría y remisión de este síntoma. Saliva 
Espesa: Mejorará lentamente. A pesar de 
su lentitud para recuperarse, esta mejoría 
será gradual y consistente. Dolor de Pecho 
y Espalda: Observará una mejoría notable 
desde el primer momento. Debido a la gran 
deshidratación, el líquido surfactante de 

los pulmones disminuiría, disminuyendo 
la lubricación lo que aumentaría la 
fricción entre las 2 pleuras al momento 
de su expansión. Malestar General: Se 
recupera rápidamente al re-hidratar al 
paciente. A medida que el paciente mejora, 
se observa aumento del peso debido a la 
rehidratación. Pérdida del Olfato: También 
sería debido a la pérdida de volumen del 
bulbo olfatorio. Su mejoría es gradual y es 
uno de los últimos síntomas en resolver. 
Pérdida del gusto: También sería debido 

a la pérdida de agua de las células de los 
nervios encargados de llevar los sabores al 
cerebro.

VÍA ORAL SOLAMENTE: La sola vía oral 
ha mostrado ser la más exitosa para 
reducir los síntomas y eventualmente 
lograr su total remisión. No es necesaria 
la vía endovenosa. La vía endovenosa 
puede ir como vía de acceso, más no para 
administración de grandes volúmenes. 

MEDICACIÓN Siempre bajo supervisión 
médica Acetilcisteina 600 mg: Diluido en 
un vaso con agua una sola toma por día. 
Tiene efecto aumentando el Glutation 
de gran poder antioxidante y sobre la 
redistribución de los fluidos corporales 
al hidratar. Aspirina 100mg de acuerdo 
a prescripción e indicaciones de su 
médico tratante. Buscamos prevenir la 
trombosis lo más precozmente posible. La 
medicación prescrita por su médico, será 
potenciada por TERA.

Investigador trujillano, Luis Montalván, propone 
cura para el covid-19 en base a agua

Dr. Luis Montalván y su fórmula 
para evitar el COVID-19.

POLÍTICA
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SEMBLANZA

Era italiano de nacimiento, pero el 
amor a primera vista lo trasladó a 

Trujillo, donde pasó la mayor de su vida, 
junto a su esposa Esperanza Razzeto, 
con quien dirigió por más de 40 años 

el emblemático restaurante café 
“DEMARCO”.

El reconocido empresario Gianni 
Cerón Epidotti, falleció en Trujillo 
el 02 de marzo de presente año a 
los 76 años de edad, dejando un 
profundo vacío en el corazón, no 
sólo de sus familiares, sino en la 
sociedad trujillana, que lo admiró 

por ser un emprendedor con gran visión, 
y que supo ganarse el cariño y amistad de 
la gente. Ahora que partió, al encuentro 

Gianni Cerón, por 
siempre, enel 

recuerdo de los 
trujillanos

con Dios, dejó marcada su imagen y se le 
recordará por siempre.
Cerón Epidotti, llegó al Perú en año 1975, 
luego de conocer, en la Plaza San Marcos 
en Venecia (Italia) durante unos tours por 
Europa, a su esposa Esperanza Razzeto, a 
quien desde la primera vez que la vio, le 
reveló su amor incondicional. Es así que, 
al llegar a nuestro país, contraen nupcias. 
Producto del feliz matrimonio, tuvieron 
dos hijos Mario, Alfredo y su nieta, Orietta.
Ya en Trujillo, visita a su paisano Michelle 
Demarco, fundador del restaurante 

DEMARCO, ubicado en la calle Pizarro, 
quien le comunicó su decisión de 
retornar a Italia. Le propone cederle el 
negocio, el cual acepta y desde aquella 
fecha lo supo conducir y llevar adelante, 
transformándolo en un espacio importante 
donde llegaban reconocidos personajes 
de la política entre ellos; el líder aprista 
Víctor Raúl Haya de La Torre, los ex 
presidentes Fernando Belaúnde Terry y 
Alan García Pérez; el ex congresista Javier 
Alva Orlandini, el extinto animador de 
televisión Augusto Ferrando y el afamado 
cantante español, Raphael, entre otros.
Gianni Cerón fue un personaje en Trujillo, 
admirado por ser honesto, trabajador 
y amical. Quienes conocimos a Gianni, 
podemos dar fe de lo cordial que era. 
Cuando acudíamos a tomar un café al 
DEMARCO y sobre todo al ser recibidos por 

él o su esposa Esperancita, nos sentíamos 
en un ambiente por demás agradable, 
cálido, amical y con un servicio de calidad.

No solamente era un empresario exitoso, 
sino que compartía con los comensales. En 
alguna ocasión cuando se le preguntaba, 
¿cuál era el secreto para alcanzar el éxito? 
Respondió, “recibí una serie de consejos 
de mis paisanos de Italia; por ejemplo, 
tratar bien al público, cobrarle lo correcto 
y brindar una atención de primer nivel. 
Otra recomendación era que se tenía 
que atender muy bien al cliente, porque 
si le servías un potaje con una pequeña 
porción y le cobras caro, ese cliente nunca 
más regresa”.
Otras de sus cualidades, era el trato que 
les brindaba a sus trabajadores, por lo que 
mantuvo siempre una relación laboral por 
muchos años y bastante cordial. Todos 
quienes laboraron con Gianni, recuerdan 

PERFIL
Gianni Cerón Epidotti, nació en 
Venecia (Italia). Fundó en Trujillo 
la Asociación Ciclo Turístico. Fue 
objeto de diversas distinciones 
como empresario, por parte de la 
Comunidad Italiana, Municipalidad 
de Trujillo, Ministerio de Turismo, 
entre otros. Además, era un 
convencido de que el ciclismo era 
un deporte muy importante en la 
vida de los niños, jóvenes y adultos. 
Los ciclistas siempre contaban 
con su apoyo desinteresado y el 
restaurante en repetidas ocasiones 
era el centro de concentración de 
invitados de otros lugares del país 
que intervenían en las carreras 
ciclísticas. 

Gianni Cerón, siempre fue un empresario, carismático, atento y sincero, dirigió el 
restaurante DEMARCO con éxito, por más de 40 años.

Gianni Cerón, su esposa Esperanza y el 
tenor, Juan Diego Flores.

El italiano, Gianni Cerón, junto a su 
esposa Esperanza.

REACTIVACIÓN ECONÓMICA 
Cabe recordar que el Gobierno Central 
ha planteado medidas extraordinarias 
para reactivar la economía del país, 
y apoyar así a los micro y pequeños 
empresarios – MYPE - que han visto 
afectados sus negocios por la propagación 
del coronavirus. Es por eso que Caja 
Trujillo, alineada con su visión de apoyar 
el crecimiento y desarrollo sostenido de 
los empresarios del Perú, implementará 
los programas Reactiva Perú y el Fondo 
de Apoyo Empresarial (FAE Mype), en 
beneficio de miles de emprendedores en 
diversas partes de nuestro país.
“Se viene realizando las gestiones 
pertinentes ante las diferentes 
instituciones del Estado a fin de lograr 
que todas las entidades financieras 
puedan acceder a estas iniciativas del 
Gobierno flexibilizando las condiciones 
y lineamientos para que las MYPES 
participen y califiquen en mayor número, 
teniendo en cuenta su capacidad de 
reactivar las economías familiares, locales 
y nacionales, esperando pronta respuesta 
y solución a estos planteamientos. 
No obstante, estamos respondiendo de 
manera inmediata a las necesidades 
de nuestros clientes y a las medidas 
adoptadas para mitigar el impacto del 
COVID-19”, comentó José Camacho Tapia, 
Gerente Central de Negocios de Caja 
Trujillo.
Además, la microfinanciera habilitó 
diferentes herramientas innovadoras para 
realizar estas acciones y de esta manera 
sus clientes puedan hacer sus solicitudes 
vía canales digitales a fin de contribuir con 
el aislamiento social, salvaguardando la 
salud de sus usuarios y colaboradores. 
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Caja Trujillo dará créditos 
a microempresarios 

Se adjudicó un fondo de 10 millones de soles de ‘Reactiva Perú’

Con la finalidad de apoyar a los 
micro y pequeños empresarios 
afectados por el COVID-19, Caja 
Trujillo viene participando 
en las subastas de ‘Reactiva 
Perú’, organizada por el Banco 
Central de Reserva (BCR), 

logrando adjudicarse fondos hasta la fecha 
por 10 millones de soles para ofrecer sus 
primeros créditos de dicho programa del 
Estado a sus clientes.
Este fondo permitirá a la microfinanciera 
ofrecer préstamos hasta por 30 mil soles 
con tasa bajas, a clientes que cumplen con 
el perfil o lineamientos establecidos en 
‘Reactiva Perú’, con un plazo máximo de 
36 meses y periodos de gracia de hasta 12 
meses.
“En Caja Trujillo tenemos un fuerte 
compromiso con todos los peruanos, por 
ello hemos acatado todo lo establecido 
por el Gobierno en beneficio de los 
emprendedores del país. Hoy, con este 
fondo Reactiva Perú adjudicado a nuestra 
institución, lograremos otorgar créditos a 
muy baja tasa con la finalidad de impulsar 
el resurgimiento de nuestro país apoyando 
a los emprendedores que se han visto 
afectados por esta pandemia”, comentó 
Nancy Baquedano Romero, gerente central 
de finanzas de Caja Trujillo.
Los requisitos básicos para acceder a este 
programa son: contar con clasificación de 
‘Normal’ o ‘Con Problemas Potenciales’ 
por lo menos en el 90 % de sus créditos 
en la Central de Riesgos de la SBS.  Para 
aquellos que no tengan calificación se les 
considerará como ‘Normal’. Además, la 
empresa no debe contar con una deuda 
tributaria coactiva superior a 1 UIT al 29 
de febrero de 2020.

haber recibido un trato honorable y 
que siempre cumplió con otorgarles sus 
beneficios sociales de ley. Desde que abría 
el local hasta el cierre, estaba pendiente de 
la buena atención a sus clientes. 
Una de las pruebas dolorosas que recibió 
fue el fallecimiento de su hijo menor (22 
años) y dada la dolencia y tristeza que le 
embargaba, en aquella época comentó: 

“porque tenía que ser mi hijo el que iba 
al encuentro con el Señor. Cristo, tú eres 
un ser injusto, porque no me llevaste a 
mí que era el más viejo y me esperaba a 
mí ese turno, pero más tarde, me dije: si 
tú, Cristo, que eres el dueño de todo y te 
dejaste crucificar en la cruz, qué podemos 
esperar nosotros”.
Otro duro momento, fue cuando se 
incendió el restaurante DEMARCO, 
que consumió todo el establecimiento, 
dejando cuantiosas pérdidas, sin embargo, 
Gianni, supo afrontar este desastre y logró 
recuperarse. 

Esperanza, Gianni y su nieta Orietta. 

Gianni, en otro momento familiar

Otra de sus pasiones de Gianni, fue el 
cilcismo
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OPINIÓN

ESCRIBE: José Huamán Delgado
josehuamandelgado@yahoo.es

Las  medidas adoptadas por el 
gobierno para frenar el avance 
del coronavirus ha dividido al 
periodismo y al pueblo en general: 
los opositores  difunden mensajes  
tóxicos por las redes sociales, y, 
especialmente, por la televisión; 

pues, este medio  constituye en la actualidad 
un verdadero poder político, para cuyo 
efecto: proporciona información, a veces 
manipulada, o lleva a la pantalla episodios 
terribles  de la realidad, con el fin de crear 
en el televidente un determinado estado 
de opinión o hacer  que se comporte de 
una determinada manera.
Además, la televisión, según los expertos, 
genera cambios, sobre todo en los niños: 
1) Reduce la capacidad de atención;  
2) Altera los  sueños;  3)  Modifica   el 
comportamiento, es decir, produce 
violencia.
Para evidenciar   los  efectos  de la 
televisión,  durante la  emergencia  
sanitaria ,   menciono dos episodios: 1) 
Un programa de televisión mostró bolsas 
de plástico, que contenían cadáveres, 
víctimas del coronavirus, arrojados en 
una sala del  centro hospitalario; y en 
un sala de al lado se veía gusanos vivos, 
que  se movían  de un sitio a otro y que 
se supone habían germinado en la carne 
descompuesta  de  algún cadáver. La 
narradora de estos escalofriantes hechos 
era una  profesional de enfermería. ¿Qué 
se buscaba tras mostrar las deficiencias  
hospitalarias? Descalificar la  gestión del 
gobierno,  sin duda. 
2) El segundo episodio ocurrió, también, 
en un canal de  televisión, a mediados de 
marzo último, donde un periodista, en 
su editorial, totalmente, agresivo contra   
las acciones del gobierno, las calificó de 
inútiles, tontas, fuera de contexto y  que   
procedían de un corrupto. Por tanto, 
descalificado para representar al país. Si 
se hubiese sostenido que este corrupto 
representaba a la burguesía explotadora, 
hubiésemos escuchado, exactamente un 
discurso senderista, que era frecuente en 
la época del terrorismo. 
En efecto, a fines de la década del 80 del 
siglo pasado, tres jóvenes (dos hombres 
y una mujer), invadieron la Casona de la 
UNMSM, del Parque Universitario,  donde 
se  desarrollaba una ceremonia  académica, 

La TV basura intoxica la mente

organizada  por la Asamblea  Nacional  de 
Rectores, presidida por el  Ing. Héctor  
Luján Peralta.  Fue un sábado a las ocho de 
la noche.  
Uno  de  ingresantes pronunció un 
discurso  incendiario contra la burguesía 
explotadora y contra las autoridades; los 
otros repartieron volantes; mientras    esto 
ocurría, los canales de  televisión apagaron 
sus  luces.  El  silencio  sepulcral    terminó 
cuando  los  agresores abandonaron el 
local, que estaba rodeado  de policías.  
El contexto de los dos episodios 
mencionados lo constituye  el ambiente 
electoral que vivimos;  es  decir, la pugna 
por el poder político, donde todo  vale.  
Pero lo   lamentable de todo esto es que 
los productores de los mensajes eran      
periodistas, cuya función es  educar  y no  
envenenar; desarrollar nuestras mentes  y 
no intoxicarlas; construir  y  no  destruirla, 
so pretexto de defender  la  libertad    de  
expresión y  la  democracia.   
Sin duda,  la televisión en sus primeros 
años, era  un medio que  propiciaba el  
desarrollo cultural  de las comunidades 
y  de las   personas.  Así lo  sostiene el   
filósofo, Karl Popper,  autor  del libro  La  
sociedad   abierta  y sus enemigos,  el  
más  importante, publicado  en el  Siglo 
XX .  Este  libro  constituye el sustento   
intelectual del Liberalismo. Pero la 
televisión, como ocurrió con todas las  
organizaciones  no pudo   escapar  de la 
competencia  para  atraer   a sus  nuevos   
seguidores. Lamentablemente,  no 

compitió mejorando sus programas, sino  
incorporando la violencia, el sexo y otros  
aspectos emocionales.  Así  la  televisión 
adquirió poder  político incontrolable.
Popper  refirió  que  cuando  desarrollaba  
conferencias en Alemania, acerca  del 
poder de la televisión, un   participante  
relacionado con el manejo  de este  medio,  
defendió su tesis horrible: “Debemos 
ofrecer  a la gente  aquello que la gente 
quiere”, por “razones  de  democracia”. Esta  
tesis ha triunfado, merced al  facilismo que 
implica:  “Dejar hacer  y  dejar pasar”.   
Por convicción, el ícono  del liberalismo 
siempre ha defendido la tesis que “La   
democracia  consiste en poner bajo control 
el poder político …Una  democracia  no 
puede  existir  si no pone bajo control a la 
televisión , o más  exactamente,   no puede 
llegar a buen fin si el poder  de la televisión  
no  está  plenamente  descubierto”. (La 
degradación  de la televisión, 17  setiembre 
1994).      
Ahora,  nos damos cuenta que en  una 
verdadera democracia, se debe practicar 
el pensamiento divergente o crítico, 
como ya está ocurriendo en el mundo  
académico. Por tanto, las personas  
pueden construir opiniones  y  divulgarlas, 
siempre y cuando estén debidamente 
argumentadas y sustentadas con  
evidencias. De lo contrario. Si  carecen de  
estas condiciones  y   se  sustentan en  el 
insulto, siempre  viviremos prisioneros de 
nuestras pasiones  tóxicas, es  decir,  en la  
mediocridad.
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conjunto rocoso. Vi una gran cantidad de 
petroglifos sobre las piedras del canal, 
hecho que confirmaría la hipótesis del 
Dr. Ravines. Entonces, Cumbemayo no 
habría sido un acueducto de riego sino un 
centro ceremonial de culto al agua, como 
Tambomachay en el Cusco o Saywite en 
Apurímac.
Al final del recorrido de aproximadamente 
dos horas sobre los 3,800 m.s.n.m., en 
medio del ichu, algunos queñuales y la 
tranquila soledad reflexionábamos sobre 
la importancia que nuestros antepasados 
le daban al agua pues era el elemento que 
fertilizaba a la pachamama. Me llamó la 
atención encontrar a dos niñas haciendo 
sus tareas escolares en tan inhóspito lugar.
De regreso por la serpenteante carretera 
en medio de bosques de pinos que han 
reemplazado a los eucaliptos llegamos 
al laborioso pueblito de Huambocancha, 
tierra de picapedreros, poseedor de uno 
de los cementerios más pintorescos del 
país. Sus coloridas tumbas le dan un 
“encanto” especial. Gustoso mostré a mis 
acompañantes este pintoresco rinconcito 
andino, esta multicolor y agradable 
“antesala de la eternidad”.  
Pasado el mediodía ya estábamos 
nuevamente en Cajamarca en busca de 
un buen almuerzo y lo conseguimos. 
Después de varios años pude disfrutar de 
un buen plato de “sesos saltados”. Ante la 
mirada curiosa de mis acompañantes lo 
pude saborear sin que nadie se atreviera a 
pedirme “una probadita”. Delicioso.
Así transcurrieron amenas horas en la 
conocida “ciudad del Cumbe”, una de las 
más importantes del Perú andino por su 
historia, su geografía, su riqueza natural y 
turística, su gastronomía y su gente…he de 
regresar si Dios me lo permite.

que fueron sacerdotes que viajaban a la 
costa y que, vencidos por el cansancio, 
se quedaron a dormir en el lugar y los 
dioses los petrificaron; otros aseguran que 
los viajeros eran frailes piadosos que se 
transformaron en piedra al pasar por esta 
zona encantada.
Efectivamente, este conjunto de rocas de 
origen volcánico, talladas por la erosión 
del viento y las lluvias que están en la puna 
parecen ser frailes encapuchados que 
alcanzan hasta veinte metros de altura. 
También se pueden divisar otras formas 
como caras humanas y animales que se 
han perpetuado en el tiempo en forma de 
piedras.
Por este interesante lugar, discurre un 
acueducto preinca construido en la roca 
misma para juntar el agua de las lluvias 
y transportarla hacia las zonas aledañas. 
Esta magnífica obra hidráulica lleva el 
nombre de Cumbemayo o Kumbe Mayo. 
El nombre tiene sus raíces en la frase 
quechua, kumpi mayu, que significa 
“canal de agua bien construido”, o humpi 
mayu, que significa “río angosto” en clara 
alusión a la estrechez de esta estructura de 
ingeniería hídrica.
En 1937, el  Dr. Julio C. Tello limpió 
y estudió dicha obra sugiriendo que 
habría sido construida alrededor del año 
1000 A.C. El canal tiene una longitud de 
unos 850 metros aproximadamente y 
fue diseñado para funcionar como un 
acueducto cuya profundidad es de 50 cm. y 
un ancho de 30 cm. por el que actualmente 
discurre serenamente el agua siguiendo 
una gradiente apenas perceptible.
El investigador cajamarquino Rogger 
Ravines sostiene que el canal pudo estar 
asociado a un adoratorio tallado en la roca 
ubicado muy cerca del canal al borde del 

Un viaje a Cajamarca nos obliga a 
recorrer su interesante Centro 
Histórico con sus iglesias y 
casonas, la Granja Porcón y la 
ex hacienda La Colpa. También 
los enigmáticos Frailones y el 
impresionante acueducto de 

Cumbemayo, ambos ubicados a veinte 
kilómetros al norte de la ciudad. Son dos 
atractivos turísticos de jerarquía, uno 
natural y el otro cultural, un bosque de 
piedras y un acueducto prehispánico.
Después de desayunar un buen caldo 
verde, sanguches de jamón y un fresco 
jugo de papaya inicié la travesía hacia Los 
Frailones, espectacular estructura pétrea 
calificada como un “bosque de piedras” 
que poseen extrañas formas parecidas 
a las humanas y se asemejan a inmensos 
frailes quienes, según la tradición, 
quedaron petrificados cuando transitaban 
por la serranía cajamarquina. Se dice 

La leyenda cuenta que eran 
sacerdotes que vencidos por el 

cansancio, se quedaron a dormir en 
el lugar y los dioses los petrificaron.

En los 
Frailones y 
Cumbemayo

ESCRIBE: Iván La Riva Vegazzo
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fueron China (-20%), Estados Unidos 
(-2%), Unión Europea (-5%), India (-5%) 
y Brasil (-39%).

IMPORTACIONES
En el caso de las importaciones, estas 
registraron un ligero avance 1% en 
el primer bimestre de este año en 
comparación con su similar periodo del 
2019, siendo los principales proveedores 
Estados Unidos, que tuvo el 23% de 
participación de las compras peruanas 
en el exterior y una variación de 1,84%; 
China, con un nivel de participación del 
12% y un crecimiento de 1,55%; y México, 
con un nivel de participación del 6% y un 
crecimiento del 156%.
 
MEDIDAS DE BIOSEGURIDAD EN 
SECTOR CONSTRUCCIÓN 
El Gremio de Construcción e 
Infraestructura de la Cámara de Comercio 
de Lima (CCL) pidió al gobierno que 
se adopten a la brevedad las medidas 
necesarias para permitir el retorno de las 
actividades del sector construcción, como 
actividad económica de vital importancia 
para el país. 
“Nuestra industria ha mantenido por años 
elevados estándares de salud ocupacional 
y seguridad que han permitido minimizar 
el daño a la integridad de nuestros obreros 
y empleados; por lo mismo, conscientes 
de la importancia que significa evitar la 
propagación y contagio del coronavirus, 
proponemos la inclusión en nuestros 
protocolos de todas las medidas que 
regulan la bioseguridad, implementando, 
además, las medidas de distanciamiento 
social, testeo preventivo y seguimiento 
de eventuales casos de contagio con 
constante vigilancia médica”, manifestó 
el organismo empresarial a través de un 
comunicado firmado por su presidente 
Luis Felipe Quirós.
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Mercado con Envíos 
peruanos cayeron 5,8%, 
siendo China nuestro 
mercado de destino 
más afectado con una 
contracción de 20%.
En el primer bimestre del 

año, las exportaciones mineras y agrarias, 
sectores que representan importantes 
divisas para el país, registraron valores 
positivos pese al contexto de una 

crisis sanitaria mundial generada por 
el covid-19, informó el Instituto de 
Investigación y Desarrollo de Comercio 
Exterior de la Cámara de Comercio de 
Lima (Idexcam). 
“Entre enero y febrero, los despachos 
mineros al exterior sumaron US$ 
3.992 millones significando un magro 
crecimiento de 0,12%, en relación con 
el mismo periodo del 2019. En tanto, los 
envíos del sector agrario no tradicional 
se expandieron en 8,89% con US$ 1.161 
millones”, precisó el director ejecutivo del 
Idexcam, Carlos Posada.  
Cabe mencionar que, durante los dos 
primeros meses del año, las exportaciones 
peruanas retrocedieron en 5,82% respecto 
al mismo periodo de 2019, reportando un 
valor total de US$ 6.849 millones.  En lo 
que respecta a los mercados de destino, 
según informes de la Superintendencia 
Nacional de Aduanas y de Administración 
Tributaria (Sunat), los más afectados 

Pese al covid-19 valores sumaron 
3.992 millones de dólares y 1.161 

millones de dólares respectivamente

ECONOMÍA 

Exportaciones mineras 
y agrarias se mantienen 

en azul

Subrayó que la construcción en el Perú 
representa aproximadamente el 6% 
del Producto Bruto Interno. Resaltó 
que el sector construcción es clave para 
la recuperación económica de micro, 
pequeños y medianos empresarios.
“Generamos anualmente un millón de 
empleos formales; sin embargo, nos 
sentimos especialmente preocupados 
por los obreros de la construcción que 
trabajaban por la modalidad “a destajo”, 
es decir, por día laborado. Es innegable 
el perjuicio a la economía de sus familias, 
por lo que asumimos que para sostenerse 
están exponiendo su salud en las calles, 
realizando alguna actividad que les 
permita subsistir y sin que muchos de 
ellos hayan podido recibir asistencia del 
Estado”, advirtió el Gremio de Construcción 
e Infraestructura de la CCL.

INSUFICIENTE PLAZO 
La Cámara de Comercio de Lima (CCL) 
consideró insuficiente la extensión 
otorgada a las empresas -mediante 
Decreto Legislativo N° 1481- a fin de que 
cuenten con un plazo excepcional para el 
arrastre de pérdida neta total de tercera 
categoría de fuente peruana, registrada en 
el ejercicio gravable 2020.
El presidente de la Comisión Tributaria 
de la CCL y Socio de Hernández y Cía. 
Abogados, Leonardo López, precisó que 
esta pérdida se debe aplicar año a año, 
hasta agotar su importe (Sistema A), 
a las rentas netas de tercera categoría 
que se obtengan en los cinco ejercicios 
inmediatos posteriores computados a 
partir del ejercicio gravable 2021 (es decir 
hasta el 2026) y no en cuatro (hasta el 
2025) como prevé la norma general.
Explicó que la norma aludida señala que 
el saldo que no resulte compensado una 
vez transcurrido ese lapso, no podrá 
computarse en los ejercicios siguientes. 
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Cámara de monitoreo inteligente 
gana fondo del Ministerio de la 

Producción para hacerle frente al 
nuevo coronavirus.

WCare, innovadora 
solución tecnológica a 
base de una plataforma 
web de monitoreo 
y cámara de control 
de desinfección para 
prevenir el nuevo 

coronavirus en el sector agroindustrial, 
permitió a la Incubadora de Negocios S360 
de la Universidad Privada Antenor Orrego 
(UPAO), la empresa Yapu Solutions y el 
CITEccal Trujillo del Instituto Tecnológico 
de la Producción, adjudicarse el Reto 
Innova COVID-19.
Se trata de una plataforma inteligente 
integrada con una cabina para la 
prevención del COVID-19. Solución 
tecnológica a base de una web de 
monitoreo y cámara de control de 
desinfección ubicada en los ingresos 
a las empresas agroindustriales para 
verificar, en tiempo real, la temperatura 
y desinfección de trabajadores que serán 
identificados a través de los códigos QR de 
sus fotochecks.
“Este logro es el resultado del trinomio 
Universidad-Empresa-Estado. En UPAO 
creemos en la innovación colaborativa 
para enfrentar esta pandemia, es por ello 
que asumimos el reto y nos sumamos a 
este importante proyecto liderado por la 
empresa trujillana Yapu Solutions, cuyo 
fundador es un egresado de ingeniería 
de computación y sistemas”, comentó 
Reiner Arroyo, jefe de la oficina de 
emprendimiento e innovación de la UPAO.
WCare es uno de los diez proyectos 
seleccionados entre más de 380 
postulaciones a nivel nacional, siendo 
importante precisar que solo dos de 
los ganadores son de provincia, uno 
de ellos es de la región La Libertad. El 
mismo que beneficiará directamente a la 
agroindustria, cuyo uso intensivo de mano 
de obra en sus operaciones representa 
un desafío aún mayor para controlar y 

reducir el riesgo de infección durante sus 
operaciones.
 El Ceo de Yapu Solutions, Juan Carraza 
Culqui, precisó que WCare es un spin off 
de Agritracer, plataforma que actualmente 
es usada por diez de las principales 
agroindustrias del país, y que actualmente 
gestiona la productividad de más de 55 mil 
obreros. “Esta base de usuarios permitirá 
que WCare se implemente y logre un 
rápido impacto en la prevención y salud 
de los trabajadores y sus familias.    

DONANACIONES A ASILO DE ANCIANOS
Tal como lo hizo desde que se inició 
la cuarentena y como parte de su 
compromiso social con la población más 
vulnerable, la rectora de Universidad 
Privada Antenor Orrego (UPAO), Dra. 
Yolanda Peralta Chávez informó que 
se continúa destinando 200 litros de 
leche diarios, además de su producción 
de verduras, al Asilo de Ancianos 
Desamparados de Trujillo, ubicado en la 
urbanización El Bosque. Son alrededor 
de 110 hombres y mujeres mayores de 60 
años los beneficiados.      
Las entregas se vienen realizando de lunes 
a domingo, en dos turnos: mañana y tarde, 
con el cuidado sanitario establecido para 
evitar la propagación del covid-19. Se trata 
de leche y verduras frescas provenientes 
de la producción diaria del Centro de 
Investigación Agropecuaria UPAO y hoy 
tienen como único destino este hogar de 

adultos de la tercera edad.

PLATAFORMA PARA MYPES
Por otro lado, para impulsar la oportuna 
llegada de Reactiva Perú y FAE-Mype a 
las empresas de la región alumnos de 
UPAO crearon plataforma de asistencia 
que permitirá la oportuna llegada de los 
programas Reactiva Perú y FAE-Mype a las 
empresas de la región que más necesiten 
ser reactivadas.
La idea es articular un nexo entre el 
Gobierno y los empresarios y hacer posible 
que las micro y pequeñas empresas 
conozcan de estos beneficios.
La iniciativa está vinculada al curso Taller 
de Generación de Empresas I, del noveno 
ciclo de la carrera, a cargo del profesor 
Humberto Flores Cornejo, quien, junto con 
los técnicos especialistas de la Gerencia 
Regional de la Producción, capacitaron 
durante un mes a los estudiantes.
La plataforma ya está al servicio de las 
60 000 empresas de la región. Solo deben 
reservar su cita y los alumnos asesores 
analizarán sus condiciones para acceder 
a los beneficios de Reactiva Perú y FAE-
Mype. El equipo está integrado por diez 
estudiantes: Florángel Portilla Alva, Julio 
del Castillo Azabache, Jerson Hilario 
Santos, Bania Villanueva Vigo, Katherin 
Rodríguez Cubas, Franco Fernández 
García, Jordy Lizarzaburu Guzmán, Keyla 
Zeta Velasco, Mafer Gil Genovez y Luis 
Chiclla Araujo.    

UPAO y Yapu 
diseñan 
plataforma para 
detectar síntomas 
COVID-19 en la 
agroindustria  

Asilo de Ancianos, beneficiados con leche 
y verduras de UPAO.

Alumnos, orientando a las MIPES para 
Reactiva Perú

Plataforma inteligente para prevenir el COVID-19, doseñada por UPAO y YAPU

EDUCACIÓN



27 de mayo del 2020 27 de mayo del 2020VEA26 VEA

CULTURAL

Ayuda y traslados 
humanitarios, activación 
de comedores populares y 
ollas comunes y la puesta 
en marcha del programa “Te 
Cuido Perú”, son algunas de 
las importantes actividades 

que viene realizando la Gerencia Regional 
de Desarrollo e Inclusión Social.
Dada la coyuntura e impacto; tanto en lo 
social como en lo económico que se vive 
por la pandemia mundial covid-19, donde 
nuestro país es declarado en emergencia; 
estamos ejecutando una serie de trabajos 
con atención a las necesidades de una 
población vulnerable, manifestó la Gerente 
Regional de Desarrollo e Inclusión Social, 
Dra. Julia Soto Deza.

AYUDAS HUMANITARIAS 
Gracias a la campaña “Con Tu Apoyo 
Todo es Posible” se ha hecho posible la 
entrega de más de 1220 kits de alimentos 
en diferentes distritos de la provincia de 
Trujillo. La campaña consiste en recaudar 
productos y víveres de primera necesidad, 
para la entrega de kits de alimentos a 

personas vulnerables que no cuentan con 
recursos económicos.

TRASLADOS HUMANITARIOS 
A la fecha se han realizado el traslado 
humanitario de 826 personas en estado 
de vulnerabilidad tanto a nivel regional 
(Trujillo – Lima y San Martin) y provincial 
(distrito de Chugay). 
La gestión de retorno de ciudadanos 
en condición de vulnerabilidad es 
para adultos mayores, personas con 
enfermedades crónicas, mujeres gestantes 
y niños, a su lugar de origen, tanto por 
vía aérea como terrestre, gracias a las 
coordinaciones realizadas por el Gobierno 

Regional La Libertad a través de la Gerencia 
Regional de Desarrollo e Inclusión Social 
y el Instituto Nacional de Defensa Civil 
(INDECI), en cumplimiento de las acciones 
dispuestas por la Presidencia del Consejo 
de Ministros ante la situación generada 
por el coronavirus (covid-19) R.M Nª 097-
2020-PCM.

COMEDORES Y OLLAS COMUNES 
Por otro lado, señaló que en coordinación 
con los municipios de la provincia de 
Trujillo se ha reactivado hasta el momento 
33 comedores populares que atienden 
a más de 5 mil personas. Asimismo, 

Desarrollo e 
Inclusión Social 
lleva ayuda 
y traslados  
humanitarios

grupos de vecinos se unen a través de 
ollas comunes pidiendo apoyo al gobierno 
regional para su implementación, y son 20 
ollas comunes que han recibido el apoyo 
del Gobierno Regional La Libertad para su 
funcionamiento.

“TE CUIDO PERU”
Finalmente, destacó la aprobación del 
Decreto Supremo N° 068-2020- PCM, 
promulgado el 14 de abril del presente, 
que tiene como objetivo brindar la 
asistencia necesaria, vigilar y resguardar 
a las personas infectadas por el COVID-19 
que estén o deban estar aisladas en su 
hogar, integrada por la Gerencia Regional 
de Desarrollo e Inclusión Social, Salud, 
Defensa, Ambiente y demás autoridades.

Gerente de Desarrollo e Inclusión Social, Julia Soto Deza. in situ dirige los programas 
en favor de las clases más necesitadas.

Diversas campañas de prevención realizan en los diferentes lugares de la Región La 
Libertad.

No solo prevención sino que también 
brindan donaciones de alimentos.
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1. Milagros Gutiérrez Cabellos y Henry 
Arreategui Cruz, en última reunión 
social.

2. Fresia León y su hijo Francisco 
Ñique León, propietarios del 
Restaurante “El Mochica de Doña 
Fresia”, implementando el protocolo 
y tomando  todas las medidas en 
favor de sus clientes.

3. El reverendo padre, César Lescano, 
director del prestigioso Colegio Juan 
Pablo II, viene aplicando las técnicas 
modernas, acorde a la tecnología, 
en el dictado de clases virtuales a 
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los estudiantes de dicho plantel.
4. Los socios del restaurante San 

Francisco, Miguel Ganoza y Mario 
Alegría, tomando las mejores 
alternativas que permitan dar un 
eficiente servicio de Delivery a sus 
clientes.

5. Anita Zavala Kcomt, del Club de 
Leones, recibiendo la ovación del 
público en una de sus visitas al 
interior del país.

6. Carmencita Alva de Alva, feliz 
partiendo el pastel de cumpleaños, el 
día que cumplió 93 años de edad. 

7. Eva Uceda Llerena, rodeada de sus 
hijas Jackelin, María Fernanda y sus 
nietas, el día que cumplió un año más 
de vida.

8. Juana Pinedo, el día de su cumpleaños,  
celebrando junto a su esposo, Juan 
Chávez.

9. Nelly Salvatierra, felicitando a su 
hijo Luis Andy, por haber aprobado 
la sustentación de su Tesis que lo 
reconoce como Médico Especialista en 
Cirugía de Tórax y Cardiovascular de 
la Universidad Nacional Mayor de San 
Marcos.  

8 9
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solidaria ya que- según señaló- “el hambre se está expandiendo en todo el Perú”. 
Los centros de acopio continúan siendo el Colegio Seminario San Carlos y San 
Marcelo, en el centro de Trujillo y la parroquia La Sagrada Familia, en La Esperanza, 
y la recepción es en el horario de 9:00 am a 2:00 pm. 
Además, se abrió una Cuenta de Ahorros en Soles en el BBVA: 0011-0249-
0201270124 y CCI: 01124900020127012405 a nombre de Arzobispado de 
Trujillo. Existe además una línea telefónica para los benefactores que deseen 
coordinar directamente la entrega, los celulares 951085629 y 933804337, así 
como el número fijo: 044 272936.
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Por la colaboración en la campaña solidaria, denominada “Comparte tu pan 
con el necesitado”, el Arzobispo de Trujillo y presidente del Episcopado 
Peruano y Latinoamericano, Mons. Miguel Cabrejos Vidarte OFM., expresó 
un sincero y público agradecimiento a las empresas y personas de buena 
voluntad. 

En la celebración Litúrgica realizada en la Basílica Catedral, el Arzobispo reconoció 
el apoyo del sector privado por las diferentes donaciones, que fueron entregadas 
por el equipo de voluntarios de Caritas Trujillo a las miles de familias que se 
han visto seriamente afectadas por la falta provisiones, a raíz de la cuarentena 
nacional, decretada por el Gobierno Central hace más de mes y medio.

A LAS EMPRESAS
“Quiero agradecer públicamente a las empresas Danper, Cassinelli, Técnica Avícola, 
Gloria S.A. igualmente a Agropecuaria Chimú, Galletera del Norte San Jorge, Ana 
Jáuregui S.A, Cáritas del Perú, Cogorno S.A. y Colegio La Asunción de las madres 
dominicas”, expresó el Arzobispo de Trujillo.
La gratitud de la autoridad religiosa llegó también para el equipo de voluntariado 
de Cáritas Trujillo y la Vicaría de Acción Social de la Arquidiócesis, brazo 
misericordioso activo de la Iglesia, que viene realizando una determinante labor 
en medio de esta coyuntura social y sanitaria.
“No puedo olvidarme del padre Hipólito, responsable de Cáritas Trujillo junto con 
la madre Rocío, encargada de la acción social, quienes están haciendo un gran 
trabajo junto con el voluntariado y personas allegadas”, reconoció Mons. Miguel, 
pidiendo a Dios su bendición sobre todos ellos.
El también presidente de los Obispos del Perú continuó invitando a otras empresas 

Monseñor 
Miguel 

Cabrejos 
agradeció 
apoyo de 

empresas 
en cruzada 

solidaria

Todos sumamos en La libertad. Minera Aurífera 
Retamas S.A (MARSA) está haciendo los 
preparativos para poner a disposición del 
Ministerio de Salud una planta de oxígeno 
portátil para ser utilizada en las ciudades y 

regiones donde más se necesite.
La implementación de este equipo contribuirá con 
lograr la pronta recuperación de los pacientes con 
coronavirus y con ello evitar que en nuestro país 
aumente el número de víctimas mortales a causa de 
esta pandemia.
La minera liberteña también formó parte del grupo 
de empresas que donó pruebas de descarte de 
coronavirus al Ministerio de Salud, a través de la 
Sociedad Nacional de Minería, Petróleo y Energía 
(SNMPE).
De esta manera, MARSA mantiene el compromiso 
de sumar esfuerzos para hacer frente al covid-19, 
en coordinación con las diversas instituciones y la 
comunidad en general.

Para apoyar recuperación de pacientes con 
coronavirus

Minera MARSA 
entregará al MINSA

una planta de 
oxígeno portátil

INSTITUCIONAL

con rubros alimenticios a 
sumarse en esta cruzada, 
asegurando el “principio de 
la intención del donante”, 
es decir, que las donaciones 
lleguen a las familias más 
necesitadas.

ALIMENTO AL PRÓJIMO
Monseñor Miguel 
Cabrejos decidió extender 
indefinidamente la cruzada 
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Cajamarca
CAJAMARCA: NO HAY PACIENTES POR COVID-19 EN UCI

La buena noticia se debería a una 
efectiva contención del coronavirus

En medio de la gran crisis sanitaria que 
padece el país, lo que ocurre en Cajamarca 
es una buena noticia.  El epidemiólogo de 
la Dirección Regional de Salud (Diresa), 
Víctor Zavaleta Gavidia, informó que 
en los hospitales covid-19 —ubicados 
en las provincias Jaén y Cajamarca—, 
hasta el momento, no se registran casos 
en las Unidades de Cuidados Intensivos 
(UCI). “El buen trabajo de contención 
interinstitucional y la labor que viene 
desarrollando el personal de salud en la 
región han frenado la propagación del 
virus”, detalló el especialista.
Según Zavaleta, 78 pacientes superaron 
la infección causada por el SARS-CoV-2 
y recibieron el alta epidemiológica —la 
mayoría son jóvenes de las provincias de 
Jaén, Santa Cruz, Chota y Cajamarca— y, en 
los próximos días, se estaría dando de alta a 
30 personas más. Además, la recuperación 

se ha logrado, principalmente, 
gracias al cumplimiento del 
aislamiento domiciliario 
y no se ha requerido de 
medicamentos.
A pesar del trabajo efectivo 
para evitar la propagación 
del coronavirus, hay mucha 
gente ingresando a la región 
de manera informal, lo cual es 
preocupante. Por eso, Zavaleta 
indicó: “nos preparamos 
para una etapa de trasmisión 
comunitaria del virus; 
estamos identificando a las 
personas que ingresaron sin 
control para que cumplan el 
aislamiento social (14 días) y 
evitemos así el incremento de 
casos en Cajamarca”.
El representante de la Diresa, 
por otro lado, expresó 
su conformidad con la 
prolongación del estado de 

emergencia, ya que “si se hubiera levantado, la situación 
hubiera sido peor”. Además, precisó que se aplicará 
una nueva estrategia para casos leves y un sistema de 
tratamiento domiciliario, intermedio y avanzado en los 
hospitales covid-19 de la región.

A la fecha, en el Perú, hay más de 2000 muertos por 
la pandemia.
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DONAN 12,000 CANASTAS CON VÍVERES 
Minera Yanacocha y alcaldes de Los Baños del Inca, Encañada y 

Cajamarca coordinan la entrega

Pobladores de Los Baños del Inca, Encañada y Cajamarca mostraron su 
agradecimiento a la Minera Yanacocha y los municipios de sus jurisdicciones 
por haber coordinado la entrega de un promedio de 12 mil canastas de 
víveres destinada a las familias más vulnerables de estos poblados del ande 
cajamarquino. 
En Los Baños del Inca, el alcalde Edilberto Aguilar Flores agradeció a la 
empresa privada e indicó que los alimentos serán repartidos en coordinación 
con los tenientes gobernadores, juntas vecinales y dirigentes de canales de 
riego. En esa zona se contó con apoyo del personal del Ejército del Perú. 
En el municipio de Encañada, la funcionaria María Dávila resaltó la 
importancia de la ayuda ante el estado de emergencia que vive el país. “La 
responsabilidad social de las empresas se necesita en este momento para 
ayudar a las familias vulnerables”, puntualizó.
El burgomaestre provincial de Cajamarca, Andrés Villar, también expresó su 
gratitud, en tanto que el gerente de Relaciones Comunitarias de la minera, 
Fernando Cabanillas, señaló que la acción obedece al aporte voluntario 
de Newmont, principal accionista de Yanacocha, y que “la entrega se 
hace cumpliendo protocolos sanitarios, eso es importante para generar 
tranquilidad y confianza en la distribución de los productos”.

ELIGEN AL NUEVO JEFE DEL FRENTE 
POLICIAL CAJAMARCA

El general PNP Luis Cacho Roncal reemplazará al 
general PNP Ricardo Trujillo.

Retorno. En los próximos días, el general PNP Luis Fernando 
Cacho Roncal, quien ya en una oportunidad realizó una labor 
aceptable en Cajamarca, volvería a ocupar su puesto como 
jefe del Frente Policial Cajamarca.
El cambio se realiza en acatamiento a la Resolución Suprema 
N° 047-20202-IN, del Ministerio del Interior donde lo 
designan en reemplazo del general PNP Ricardo Freddy 
Trujillo Cornejo, quien pasaría a la Unidad Consultiva de la 
Policía Nacional del Perú (PNP).
La población, autoridades y policías esperan que en los 
próximos días arribe a la Ciudad del Cumbe.

BEBÉS DE 4 MADRES CON CORONAVIRUS NACIERON 
SANOS

Hay más de 10 gestantes diagnosticadas con covid-19 en 
Cajamarca.

El director regional de salud, Pedro Cruzado, informó que hasta el momento 
se han realizado cesáreas a 4 de las más de 10 mujeres con covid-19 
embarazadas en el hospital especializado Simón Bolívar de Cajamarca. Las 
operaciones han sido exitosas y los recién nacidos no presentan rastros de 
la enfermedad.
Según el funcionario, todas las madres gestantes dieron positivo en las 
pruebas rápidas, son asintomáticas y están siendo monitoreadas por 
profesionales de la salud. Ellas no necesitan ser hospitalizadas.
Por otro lado, Cruzado comentó que hay escasez de pruebas rápidas para 
el descarte de la covid-19, debido a que gran parte de las que compra el 
Ministerio de Salud se queda en Lima.

ENVENENAN A PERROS DURANTE 
CUARENTENA

Pobladores denunciaron que un vehículo recorre 
las calles envenenando a los animales.

A través de las redes sociales, vecinos de la ciudad de Cutervo 
señalaron que sujetos a bordo de un vehículo motorizado 
lanzan alimentos con veneno para matar a los canes. La 
indignante acción la realizarían por las noches, cuando no 
hay tránsito de personas debido al toque de queda por la 
covid-19.
Los pobladores creyeron, en un principio, que se trataba de 
una repartición de alimentos para los perros de la calle; sin 
embargo, descubrieron que la comida contenía sustancias 
venenosas, la cual provocaba una muerte lenta y dolorosa a 
los animales.
“Me indigna mucho que personas ignorantes estén dando 
veneno en trozos de carne; en vez de dar esa carne a personas 
que lo necesitan, hacen daño a animalitos inocentes. Encontré 
ese trozo de carne en mi vereda, mi perrito la ha lamido y ha 
muerto. Dolor con dolor se paga, en esta vida todo vuelve”, 
argumentó uno de los testigos.
Los cibernautas no tardaron en expresar su molestia por el 
acto. Ellos exigieron la pronta identificación y captura de 
los sujetos. Resaltaron que, debido al aislamiento social, ni 
siquiera deberían salir de noche.

Productos son repartidos cumpliendo los protocolos de seguridad.
El trabajo ejecutado por Cacho Roncal ha tenido buena 

recepción.

Las cesáreas han sido ejecutadas satisfactoriamente.

Exigen capturar a sujetos que estarían matando a 
perros. (Foto referencial). 

La presidenta ejecutiva de EsSalud, Fiorela Molinelli, dio a 
conocer que 40 profesionales de la salud de Lima, entre médicos 
y enfermeras, llegaron a Lambayeque para atender a pacientes 
con la covid-19.
Al mismo tiempo comunicó que se a concluido con la 
construcción de un hospital de campaña que cuenta con 100 
camas, de las cuales 16 serán equipadas para la Unidad de 
Cuidados Intensivos (UCI).
“Lo importante es que se siga incrementando la calidad de 
respuesta del Hospital Luis Heysen, designado para pacientes 
con la covid-19, que cuenta con 120 camas, pero ya se encuentra 
al límite de su capacidad”, explicó.
Asimismo están por concluir la construcción de otro hospital de 
campaña con 70 camas, en la provincia de Ferreñafe, una de las 
más afectadas por el nuevo coronavirus, con lo cual contarán 
con 290 camas hospitalarias en toda la región.

VEA 31VEA

INTERVIENEN A BOTICA 
Ante las denuncias que en la botica 
“San Miguel Arcángel” de Chiclayo, 
pasaje Santo Toribio de Mogrovejo, 
se estaban atendiendo a pacientes 
con covid-19, fue intervenido por 
la Policía Nacional.
Voceros de la Policía Nacional, 
dijeron que al ingresar a 
establecimiento que funcionaba a 
pocos metros de Hospital Regional 
(hospital covid-19) sorprendieron 
a un trabajador del hospital atendiendo a pacientes con síntomas 
de la enfermedad.
Leonardo Vílchez Juárez, no supo explicar su presencia en esta 
botica y negó que haya suministrado medicamentos a personas; 
sin embargo, fuera del local se observó a siete personas esperando 
su turno para ser atendidas.
Durante la inspección, la Policía y la Fiscalía encontraron 
medicamentos vencidos y sin datos de su procedencia. Finalmente, 
el trabajador de salud y los medicamentos fueron llevados a 
la unidad especializada para seguir con las investigaciones 
correspondientes.

CRECE CONTAGIOS EN MERCADOS 

ARRIBAN 40 MÉDICOS DE LIMA

MATERIAL DE PROTECCIÓN  

67 CONTAGIADOS Y TRES MUERTOS   

Tras someterse a pruebas rápidas 
78 comerciantes y trabajadores 
del Mercado Modelo de Chiclayo, 
dieron positivo de coronavirus. 
Ante este hecho los pacientes 
fueron aislamiento en sus 
domicilios.
Marcos Gasco Arrobas, alcalde 
de Chiclayo, explicó que la 
municipalidad provincial y el 
Comando de Operaciones Regional Tres técnicos de enfermería de la 

región Lambayeque fallecieron por 
la covid-19, dio a conocer la decana 
del Colegio de Enfermeros en la 
región, Viviana Santillán.
Santillán informó que se trata de 
un hombre y dos mujeres que se 
infectaron del nuevo coronavirus, 
mientras cuidaban a pacientes 

covid-19 promueven esta campaña de control de salud con la 
finalidad de detectar pacientes positivos de esta enfermedad o 
sintomáticos
Indicó que las pruebas rápidas se efectuaron a campo abierto y los 
resultados se revelaron a cada paciente en dos carpas instaladas 
dentro del cuadrante que habilitó el Comando Regional en la calle 
Arica (playa de estacionamiento) con precintos de seguridad y 
resguardo del Ejército.
El operativo estuvo dirigida por jefe del Comando de Operaciones 
Regional Covid-19 en Lambayeque, general EP Walter Bracamonte, 
acompañado del alcalde Marco Gasco y algunos funcionarios de 
la comuna, entre ellos la gerente de Recursos Humanos, Erika 
Angulo, quienes se encargaron de organizar a los pacientes en 
sillas guardando el distanciamiento social.
Los epidemiólogos realizaron la prueba a cada comerciante y 
trabajador municipal; con agujas clínicas, tomaron muestras de 
sangre y las analizaron empleando reactivos. Al cabo de quince 
minutos revelaban el diagnóstico de manera personal

Diecisiete toneladas de material médico y equipamiento de 
protección como mascarillas, chaquetas, mandilones, cubre 
calzados, entre otros fueron entregados al personal de Salud 
de Lambayeque.
La entrega se concretó luego de las protestas realizadas por 
el personal de salud, quienes clamaban les otorguen los 
materiales indispensables de su protección personal. 
La región Lambayeque es una de las regiones más afectadas 
por el nuevo coronavirus, ya que registra 349 fallecidos y 3484 
casos positivos, de acuerdo al último reporte del Comando 
Regional covid-19.

en los hospitales, sin contar con los materiales adecuados de 
protección personal.
Además, 67 enfermeras de la región Lambayeque contrajeron 
la covid-19 por la falta de materiales de protección de calidad. 
Un enfermero se encuentra internado en la Unidad de Cuidados 
Intensivos.
Las enfermeras evalúan denunciar a las autoridades del sector 
salud ante el Ministerio Público, por atentar contra la salud del 
personal.
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BARRIDO DE COVID-19 EN COMISARÍA
Con la finalidad de 
descartar posibles casos 
de covid-19, trabajadores 
de la red de Salud Pacífico 
Norte llegó hasta la 
comisaría de Alto Perú 
para realizar pruebas 
rápidas al personal 
policial.
“Nuestro personal 
d e b i d a m e n t e 
implementado realizó el 
descarte por coronavirus 
a los efectivos policiales, 
que a diario laboran 
en las calles para verificar el fiel cumplimiento de las medidas 
restrictivas que impidan el avance del mortal virus, señaló el 
director de la Red, Antonio Casana.  
Lamentablemente en las comisarías de Rinconada, La Libertad, 
Santa, 21 de Abril, Policía de Carreteras de Chimbote y en la 
Policía Anticorrupción, muchos efectivos dieron positivo en la 
prueba rápida, por lo que se tomaron las medidas de aislamiento.

OPERAN A REO INFECTADO CON COVID-19 
Tomando todas las 
medidas de protección, un 
reo del penal de Cambio 
Puente infectado con 
covid-10 y acuchillado, 
fue operado con éxito en 
el Hospital La Caleta de 
Chimbote. 
El paciente, quien se 
encuentra estable, 
presentaba herida 
punzocortante abdominal 
y su estado era crítico. 
Por ello, con estrictas 
medidas de bioseguridad 
los médicos decidieron operar. 
El nosocomio ha ambientado un área donde el personal de salud 
dedica todo el esfuerzo para estabilizar a los pacientes positivos 
hasta lograr su referencia al hospital regional, destinado para la 
atención de pacientes con covid-19.
Es importante destacar que, en dicho nosocomio, los pacientes con 
coronavirus cuentan con ambulancia exclusiva para su traslado. 
Los servicios de la emergencia, cirugía, área de quemados, sala 
de operaciones, gineco obstetricia, pediatría, entre otros siguen 
funcionando.

DENUNCIAN SUPUESTO SOBREPRECIO  
Presuntas irregularidades 
en la compra de mascarillas, 
detectaron en el Hospital 
Regional Eleazar Guzmán 
Barrón de Chimbote. Esto fue 
descubierto por la Contraloría 
General de la República, cuyo 
personal detectó que a pesar 
del presupuesto transferido 
por el Gobierno Central para 
la compra de mascarillas tipo 
N95 M3, compraron menos 
de la cantidad y a un costo 
sobrevalorado.
Voceros del órgano de control indicaron que el Gobierno Central 
entregó 585 mil soles directamente a la gestión del hospital, a 
cargo del director Federico Martínez Taipe, cesado el último 13 
de mayo, para comprar las 60 mil mascarillas que se necesitaban 
para proteger al personal de salud, donde encontraron serias 
irregularidades.
Señalaron que según lo encontrado, el área de Logística de la 
entidad decidió comprar solo el 25% de estos implementos de 
seguridad personal, esenciales para la lucha contra el coronavirus, 
es decir solo mil 680 mascarillas.
También la Contraloría encontró que la gestión de Martínez Taipe 
contrató con la empresa M&M Soluciones Diversas SAC por un 
elevado precio de 46 soles por cada mascarilla, sin haber hecho 
indagaciones de otros proveedores. En total, el monto a pagar es 
77 mil 280 soles.
La entidad de control precisó que incluso, la misma Dirección 
Regional de Salud de Áncash (Diresa), a la cual está adscrito 
el hospital, compró por 27 soles la unidad del mismo tipo de 
mascarilla N95 M3, en la misma fecha y en cantidad similar.
Los auditores de la Contraloría consideran que el actual director 
Edgar Caballero tendrá que impedir el pago del citado monto.

CIERRAN LA PERLA POR 25 CONTAGIADOS
Al detectarse que 25 de 
los 200 comerciantes que 
laboran en el mercado 
La Perla, dieron positivo 
al covid-19, se decidió el 
cierre de dicho centro de 
abastos y que los infectados 
sean aislados en sus casas u 
hoteles. 
Los comerciantes antes 
de practicarse la prueba 
rápida se comprometieron 
por escrito a acatar el 
aislamiento en caso el 
resultado sea positivo. 

Actualmente, los contagiados están aislados y monitoreados por 
las postas médicas.
En tanto el director de la Red de Salud Pacífico Norte, Antonio 
Casana, recomendó a los dirigentes adecuar su centro de abastos 
para evitar más contagios.
Además dijo que tienen que considerar tener un puesto abierto 
y el siguiente cerrado para evitar aglomeración de clientes, 
poner en cada pabellón un punto de lavado de manos, para que 
clientes y vendedores se laven antes y al salir del pabellón, así 
como un solo punto de ingreso y salida del mercado. Señalizar 
sus pasadizos y la distancia que deben tener los compradores y 
sobre todo el obligatorio uso de equipos de protección personal”, 
indicó Casana.
Por su parte, Carlos Ramírez, presidente de la Asociación de 
Comerciantes del Mercado La Perla, señaló que desinfectarán el 
centro de abastos y mejorarán la atención al público

tratamiento de datos personales sensibles, 
cuya información está relacionada a la 
salud de las personas, lo cual incluye 
el diagnóstico, tratamiento y condición 
médica, estableciendo que estos datos no 
pueden ser divulgados sin consentimiento 
previo de su titular.
Finalmente, el Superintendente exhortó 
a las autoridades y servidores de los 
establecimientos de salud, públicos y 
privados, a los medios de comunicación 
y a la sociedad en general, a respetar la 
dignidad e intimidad personal del paciente 
y de sus familiares frente a esta epidemia 
que ya viene ocasionando sensible daño a 
nuestra población.
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Bolívar 203 Telf. 223215
Domicilio: Telf. 246616

Eres diabético?, Si lo eres 
entonces puedes tener 
Retinopatía diabética y 

quedarte ciego.

E-mail: almagan1808@hotmail.com
Av.  Mansiche 844   - Telf.: 044-250281 

TRUJILLO  

ESPECIALISTA EN RETINA.Tratamiento Integral de la Retinomapatía  Diabética  ESPECIALISTA EN RETINA.Tratamiento Integral de la Retinomapatía  Diabética  

ATENCION:
LUNES A VIERNES : 4:00 A 8:00 p.m.
SÁBADOS: 9.00 a.m. A 1.00  p.m.

ATENCION:
LUNES A VIERNES : 4:00 A 8:00 p.m.
SÁBADOS: 9.00 a.m. A 1.00  p.m.

E-mail: almagan1808@hotmail.com

Jr. José Sabogal N° 965 Cajamarca - Perú Telf. 076 - 363036 Celular: 976915184

ASMAASMA
Dr. Carlos García Zavaleta
Dr. Yuri García Lynch

MEDICOS NEUMÓLOGOS
Enfermedades de los Bronquios, Pulmón y Pleura
Enfermedades Intersticiales: Adultos y Ancianos 
Enfermedades Respiratorias Alergicas, Agudas y Crónicas
Enfermedades Respiratorias Ocupacionales 
Espirometrías - Broncoscopías

EMERGENCIASEMERGENCIAS

ENFERMEDADES RESPIRATORIAS
NIÑOS - ADULTOS  - ANCIANOS

ENFERMEDADES RESPIRATORIAS
NIÑOS - ADULTOS  - ANCIANOS

978729550
Jr. Ayacucho 649 Of. 305 Telef.: 262115 - 248319

978729550
Horarios: 10:30 am - 1:30 pm
                5:30 am - 8:30 pm
Sábados: 10:30 am - 1:30 pm

OPTICA 
ROJAS

OPTICA ROJAS

La garantía de siempre al 
servicio de sus ojos...!

Jr. Pizarro N° 563
Telf.: 208320 - Cel 949533448

Trujillo

PSIQUIATRA
Dr. Róger Coello Miranda

CM: 10203 – RNE: 2848
    - Psicoterapia individual      - Consejería pre matrimonial 
         - Terapia de pareja y familia

No dudes en consultar sí tienes,  fobias, falta de sueño, estrés, depresión, 
angustia obsesiones, pánico, trastorno bipolar, esquizofrenia, demencia. 

ATENCIÓN PERSONALIZADA E INTEGRAL
Jr. Bolognesi Nº 763 of. 106             Celular: 974860948

       De lunes a viernes de:  4.30 p.m. a 8.30 p.m.

SUSALUD garantiza respeto a la 
intimidad y dignidad de pacientes 

con COVID-19
sus establecimientos y la difusión de las 
mismas, así como denunciar estos hechos 
y a sus responsables.
Agregó que, los directores están obligados 
a accionar la investigación y sanción de 
los responsables de la falta, sin perjuicio 
de la intervención que pueda tener el 
Ministerio Público, Contraloría General de 
la República, entre otros.
La divulgación de los datos relacionados 
a la salud de los pacientes constituye 
una falta grave, de acuerdo con el 
Reglamento de Infracciones y Sanciones 
de la Superintendencia Nacional de Salud, 
aprobado por el Decreto Supremo N° 031-
2014-SA, lo que conlleva a la aplicación 
por parte de SUSALUD de una sanción 
administrativa de multa de hasta 300 UIT, 
equivalente a un millón 290 mil soles, 
enfatizó el Dr. Acosta.
De igual forma, la Ley de Protección de 
Datos Personales, regula el adecuado 

Todo paciente o usuario de los 
servicios de salud, públicos o 
privados, tiene derecho a ser 
atendido con pleno respeto de 
su dignidad e intimidad, sin que 

se incurra en acto de discriminación 
de ningún tipo; así también, cuenta 
con la garantía de la confidencialidad y 
protección de los datos referidos a su 
atención. La garantía del trato digno se 
extiende incluso al momento del deceso y 
manejo del cadáver.
Así lo informó la Superintendencia 
Nacional de Salud (SUSALUD), en el marco 
de la protección de los derechos de los 
usuarios de los servicios de salud.
El Superintendente Nacional de Salud, Dr. 
Carlos Acosta Saal, invocó a los directores 
de instituciones prestadoras de servicios 
de salud (IPRESS), identificar y sancionar 
los actos de captación de imágenes 
(fotografías y vídeos) realizados dentro de 

Superintendencia puede sancionar falta con multas de hasta 300 UIT

En condición de diagnosticados, hospitalizados o fallecidos
SALUD
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fósiles son restos y señales de la actividad 
de los organismos por su impresión en el 
sedimento y las marcas que dejaron. 
El desierto de Ocucaje guarda en 
sus entrañas más de 10 millones de 
años de historia archivados en capas 
sedimentarias, fósiles de invertebrados 
y vertebrados mamíferos marinos, en el 
lugar se puede observar los restos de una 
ballena de 4 patas, y es así aunque resulte 
extraño pero se sabe que estas ballenas 
nadaban en el mar y se sostenían en sus 
patas cuando estaban en tierra.
En el museo paleontológico de Ocucaje 
se conservan de modo asombroso fósiles 
de tiburones, ballenas, tortugas y otros 
cetáceos. En los alrededores de Ica se 
cultiva la vid que se utiliza en la destilación 
y fabricación de piscos y vinos de excelente 
calidad para el consumo a nivel de Perú 
como internacionalmente, ahí sale a 
resaltar el pisco y el vino de Ocucaje.
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Ocucaje: Las ballenas 
del desierto

Fósiles son una de las riquezas milenarias que atesora Ica

Hace 12 millones de años 
en el Mioceno medio (Era 
Cenozoica), la edad de los 
“animales nuevos”, es decir los 
mamíferos, unas decenas de 
cetáceos jugaban en la bahía 
de una zona que con los años 

sería conocida como el desierto de Ica. El 
paisaje –rodeado de islas- estaba habitado 
también por delfines, focas, perezosos, 
cocodrilos, aves y peces. 
Los dinosaurios ya se habían extinguido, 
pero faltaba millones de años para 
que aparezca homo sapiens. De pronto 
ocurrió un choque entre continentes en 
Asia que produjo un gran plegamiento 
en diferentes partes del mundo: se 
formaron así las cordilleras del Sur de 
Europa y Asia, como los Pirineos, Alpes e 

Himalayas. Y más tarde otros movimientos 
abruptos y terribles de la corteza terrestre 
determinaron la aparición de la Cordillera 
de los Andes. 
El viajero que visite actualmente Ocucaje 
(Ica), encontrará en la zona del cerro Las 
Brujas la riqueza fosilizada en dicha zona, 
que  tiene una antigüedad de 9 millones 
de años. Ahí se encuentran los fósiles 
plasmados en rocas: vertebras de animales 
marinos como es el caso de ballenas, 
tiburones, tortugas y demás animales 
marinos muy antiguos, lo que para los 
investigadores sirve para establecer la 
línea evolutiva de estos cetáceos.

DIATOMEAS
No es lo único que guarda este lugar que 
alguna vez fue un fondo marino y hoy por 
hoy es un desierto donde se desempolva 
las huellas del pasado. 
Las diatomeas, esa especie de pequeñas 
algas unicelulares o coloniales, abundan 
en los océanos, los lagos, la tierra y sobre 
plantas como los musgos, incluso en la 
corteza de los árboles y esto ha sido de gran 
importancia para los estudios del clima 
y el pasado pues los animales al morir 
hacían que sus células se descompongan y 
desaparecieran las paredes de sílice, estas 
se acumulaban en los sedimentos; los 

TURISMO

ESCRIBE: Mario Lozano.
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El 26 de enero del año en curso 
el pueblo peruano expresó su 
histórica voluntad de elegir un 
nuevo Congreso de la República 
en reemplazo del anterior el 
cual, envuelto como estaba, con 
la aureola de la corrupción y la 

incapacidad motivara su disolución por 
el gobierno del Ing. Martín Vizcarra, acto 
avalado por la ciudadanía. Es así como un 
nuevo grupo de 130 ciudadanos fueron 
electos en medio de la incógnita de su futuro 
desenvolvimiento. ¿Han transcurrido ya 
dos meses y siete días desde la instalación 
del nuevo Parlamento y cuál ha sido su 
desempeño hasta ahora?
Por una rara coincidencia del destino su 
instalación tuvo lugar justo el mismo día 
en que el Presidente Vizcarra decretara 
el Estado de Emergencia Nacional por la 
aparición del primer caso de infectado con 
la mortal pandemia del COVID -19. Este 
hecho restó trascendencia al inicio de la 
labor congresal la cual, comenzando nomás, 
repitió la misma criticable irregularidad 
de siempre: que varios parlamentarios 
cobraran por instalación en Lima a pesar 
de que muchos de ellos tienen domicilio 
permanente en dicha ciudad.
Otro hecho que motivara el rechazo 
ciudadano fue el acuerdo congresal de 
entregar una “Declaración Jurada Simple” 
y no, como es normal, la “Declaración 
Jurada de Intereses” omitiendo los bienes, 
intereses y vinculaciones que podrían 
tener con empresas e instituciones, una 
omisión que la Ley prohíbe por atentar 
contra la transparencia. Esto fue justificado 
afirmando que es por respeto a “la 
independencia de poderes” pues ellos sólo 
pueden dar cuenta de sus actos al Congreso 
y a nadie más. Un criticable hecho que da 

pie a actos de corrupción.   
Ante las necesidades económicas que viene 
soportando el pueblo por los problemas 
que viene ocasionando la pandemia el 
Gobierno de Martín Vizcarra intentó aliviar 
con la entrega de bonos de diferente índole 
así como disponiendo la entrega de los 
aportes a la AFP a aquellos trabajadores 
que tienen saldos anteriores y, luego, el de 
facultar el retiro de hasta S/. 3,000 de sus 
aportes actuales esto con el propósito de no 
desequilibrar el monto destinado al pago 
de pensiones futuras. Frente a esta medida 
el Parlamento acordó la entrega de hasta el 
25% de los aportes.
Comprendiendo la actitud abusiva de las 
AFP y la ONP Vizcarra optó por corregirla 
enviando al Congreso una iniciativa 
legislativa orientada a lograr,  con el 
Legislativo, la Reforma Integral del Sistema 
de Pensiones; sin embargo, sin mayor 
interés por dicha reforma no lo pasó a 
comisión para su análisis y, sencillamente, 
lo archivó. Otro tema álgido que no ha 
merecido mayor interés congresal ha sido 
lo referente al hacinamiento de reos en los 
penales, pues las propuestas planteando 
alternativas tanto del Poder Ejecutivo 
como del Poder Judicial también han sido 
archivadas.
A estos hechos se añaden otros temas: el 
proyecto de ley de la formalización del 
transporte de pasajeros en autos colectivos 
el cual fue aprobado sin debate y sin pasar a 
comisiones debiendo pasar al Ejecutivo para 
su promulgación; empero, según se sabe, 
este no lo hará por cuanto viene trabajando 
una Reforma Integral del Transporte de 
Pasajeros acorde con la coyuntura de la 
pandemia que obliga al uso de vehículos 
grandes. Otro hecho es la aprobación de 
la norma que anula unilateralmente el 

¿A dos meses de la instalación del nuevo Congreso de la República cuál es el 
balance de su labor? ¿Entorpece o ayuda a la gestión del Poder Ejecutivo?

El Parlamento en tiempos del COVID-19
Martín Vizcarra, Presidente del Perú. Premier, Vicente Zeballos 

pago de peajes lo cual según el Ejecutivo 
traerá serias consecuencias porque las 
empresas no darán mantenimiento a las 
vías y someterán a arbitraje los contratos 
suscritos lo que significaría que el Estado 
pague cuantiosas sumas de dinero como 
sanción. 
De acuerdo al Premier, Dr. Vicente Zeballos 
las normas que viene emitiendo el nuevo 
Congreso son anti técnicas, elaboradas sin 
mayor análisis, sin aportes positivos y sin 
considerar las consecuencias negativas 
para el futuro del país.
La cereza del pastel fue colocada por el 
partido Podemos Perú de los cuestionados 
congresistas Daniel Urresti y José Luna, 
según el cual una opinión de un médico 
conocido fue tomado como de su partido 
atreviéndose a darlo, como norma, 
recomendaciones para la automedicación 
en el tratamiento de la pandemia del 
COVID-19 algo que fue rechazado por el 
Ministro de Salud, Dr. Víctor Zamora, quien 
afirmó que si son utilizados de mala manera 
pueden generar resistencia microbiana. El 
único que puede y debe ver los temas de 
salud pública es el Ministerio de Salud”. 
¿Alguien diría: “Zapatero a tus zapatos”?  
Como podemos colegir la labor desarrollada 
por el actual Congreso hasta el momento 
no es satisfactoria y pese a las sugerencias 
dadas por muchos analistas y la prensa 
continúan incurriendo en gruesos errores 
como el que cometieron cuando, a pesar de 
las advertencias, realizaron sesión plenaria 
presencial con las consecuencias conocidas 
de cerca de una decena de parlamentarios 
contagiados de COVID-19. Ojalá que estos 
“nuevos padres de la Patria” se enrumben 
por mejor vía pues el cargo que ostentan no 
es una broma ni es un juego y lo que hagan o 
dejen de hacer repercutirá necesariamente 
negativa o positivamente en el devenir del 
país.    

Congreso de la República

POLÍTICA
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